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ÔÓÒÁÎË, ÒÛ - ÌÈÐ!

30 мая на стадионе РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялся студенческий 
фестиваль футбола, приуроченный к 
Чемпионату мира 2018 года. Спорт"
сменов фестиваля приветствовал за"
ведующий кафедрой физического вос"
питания и спортивно"массовой работы 
Герценовского университета Анатолий 
Зюкин. «Благодаря таким соревновани"
ям происходит популяризация футбола 
среди студентов нашего университе"
та. Сегодня у вас будет возможность 
продемонстрировать свои умения и 
техническое мастерство», – отметил 
Анатолий Васильевич. Участникам 
фестиваля предстояло выполнить такие 
контрольные упражнения, как футболь"
ная эстафета, удар по мячу в цель, 
групповое жонглирование мячом и ве"
дение мяча. Точность попаданий в цель 
и правильность выполнения заданий 
оценивали представители спортивного 
клуба Герценовского университета 
Golden Pelicans под руководством пред"
седателя Яны Спиридоновой. Ведущим 
и комментатором события выступил 
заместитель директора Института фи"
зической культуры и спорта РГПУ им.
А.И. Герцена Александр Фокин, имен"
но с ним любители футбола делились 
своими впечатлениями от упражнений. 

Кроме того, студенты имели возмож"
ность пообщаться с мастером спорта 
международного класса, пятикратным 
чемпионом Санкт"Петербурга по мини"
футболу, тренером сборной Герценовско"
го университета Андреем Кузнецовым во 
время проведенного им мастер"класса.
Спортсмен продемонстрировал наиболее 
эффективные элементы техники мини"
футбола. «Студенческий фестиваль 
футбола проходит впервые и является 
примером новой организационной 
формы спортивно"массовой работы в 
университете. Мы очень рады, что меро"
приятие вызвало большой интерес среди 
обучающихся Герценовского университе"
та, которые с огромным удовольствием 
состязались между собой и демонстри"
ровали навыки игры и технику владения 

мячом», – добавил Александр Фокин, 
подводя итоги фестиваля. Мероприятие 
было организовано спортивным клубом 
Golden Pelicans совместно с преподава"
телями Института физической культуры 
и спорта. Особую благодарность органи"
заторы фестиваля выразили директору 
Института физической культуры и спорта 
Юрию Лобанову за поддержку и развитие 
футбола в Герценовском университете.

Но практикой футбола не ограни"
чилась попытка приобщения РГПУ им. 
А.И. Герцена к ЧМ"2018. Герценовский 
университет – это хранилище знаний, 
и в любом деле он старается найти те"
оретическую основу. Ряд мероприятий, 
связанных с теорией футбола, проходил 
в вузе в течение последних месяцев. 
Так, Фундаментальная библиотека им. 

императрицы Марии Федоровны подго"
товила для своих читателей выставку, по"
священную футболу. В диссертационном 
зале была развернута экспозиция «Игры 
на свете я не знаю лучше!», названная 
строчкой одной из футбольных песен. 
Экспонатами выставки стали разно"
образные издания, начиная от самой 
ранней книги 1895 года, воспоминаний 
известных футболистов, размышле"
ний на тему связи футбола с теорией 
глобализации, сборника футбольных 
рекордов, написанного сыном поэта 
Сергея Есенина, а также многих других 
редких и интересных книг, и заканчивая 
самым новым изданием на выставке – 
«Фу тбол.  Краткий словарь»,  вы"
пущенным издательством РГПУ им. 
А.И. Герцена к мундиалю. На словарь 
обратили внимание не только в Герценов"
ском университете: огромный интерес он 
вызвал у известных филологов, спортив"
ных экспертов, футбольных комментато"
ров и самих футболистов. 

Презентацию краткого словаря 
«Футбол» 6 июня в рамках «Герценовских 
литературных встреч» в Зимнем саду 
Фундаментальной библиотеки освещали 
городские СМИ. Словарь представляла 
его автор"составитель, старший научный 
сотрудник Лаборатории компьютерной 

лексикографии Института прикладной 
русистики РГПУ им. А.И. Герцена Екате"
рина Ваулина. 18 июня она презентовала 
издание на другой городской площадке – 
в Парке культуры и чтения «Буквоед» на 
Невском проспекте. За неделю до этого, 
13 июня, в программе «Хорошее утро» на 
телеканале «Санкт"Петербург» о словаре 
рассказали ректор Герценовского уни"
верситета Сергей Богданов и профессор 
кафедры физического воспитания и 
спортивно"массовой работы Института
ф и з и ч е с к о й  к у л ь т у р ы  и  с п о р "
та РГПУ им. А.И. Герцена Виталий 
Кунарев. Сергей Богданов отметил
в эфире программы: «Мы с вами сейчас 
переживаем очень важный для нашей 
страны и для всего мира праздник, 
в котором имеет право участвовать 
каждый человек из любого уголка мира 
вне зависимости от того, насколько он 
образован и какие культурные традиции 
соблюдает. Очень хорошо, когда такое 
абсолютно демократическое явление, в 
котором могут и должны принимать уча"
стие все, имеет высокое академическое 
сопровождение. С лексикографической 
точки зрения представленный толковый 
словарь сделан очень грамотно. Если мы 
будем и дальше в нашей жизни соединять 
демократические явления с высокой 
научной проработкой, то тогда, я уверен, 
наше коллективное существование будет 
становиться все лучше и лучше». 

Герценовский университет в ходе 
Чемпионата мира по футболу играл не 
только на своем поле. Многие студен"
ты"герценовцы стали волонтерами 
ЧМ"2018, которые не сидели на ска"
мейке запасных, а играли в полную 
мощь: не покладая рук трудились в 
Центре аккредитации, а также оказы"
вали всестороннюю поддержку петер"
буржцам и гостям города на стадионе 
и за его пределами. Подробнее о во"
лонтерах из РГПУ им. А.И. Герцена " 
на странице 6.

Еще одним важным событием для 
РГПУ им. А.И. Герцена в преддверии 
ЧМ"2018 стала встреча с известным 
петербургским футбольным экспертом 
Федором Погореловым. Интервью с ним 
читайте на странице 7. 

Этим летом футбол в Северной столице сконцентрирован не только на стадионе «Санкт�Петербург» – переполнившись, словно чаша, 
новая арена выплеснула футбольное настроение и разлила его по улицам города гулом, криками и радостью в связи с празднованием 
Чемпионата мира по футболу. Город на Неве, всегда славившийся своей многонациональностью, стал еще пестрее, ведь сейчас у него 
в гостях весь мир. Целый город превратился в один большой стадион. Конечно, и Герценовский университет не остался в стороне, став 
одной из трибун всемирного праздника спорта с преданными болельщиками и насыщенной футбольной программой.

Анна СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

Мы с вами сейчас переживаем очень важный для нашей страны 
и для всего мира праздник, в котором имеет право участвовать 
каждый человек из любого уголка мира вне зависимости от того, 
насколько он образован и какие культурные традиции соблюдает. 
Очень хорошо, когда такое абсолютно демократическое явление, 
в котором могут и должны принимать участие все, имеет высокое 
академическое сопровождение.

С.И. БОГДАНОВ,
ректор РГПУ им. А.И. Герцена 
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Издается с 6 ноября 1927 года. 
Газета Российского 
государственного педагогического 
университета им. А.И. Герцена
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В культурно�образовательном центре «Невский» про�
шло открытие выставки творческих работ преподава�
телей и выпускников РГПУ им. А.И. Герцена «Письма 
войны», представленной художественным сектором 
Клуба истории искусств и культуры при Российской 
академии художеств.

Открытие выставки в культурно"образовательном 
центре «Невский» по адресу пр. Обуховской Обо"

роны, д. 138 состоялось 7 мая и было приурочено к Дню 
Победы. На суд зрителей представили свои произведения 
доцент кафедры рисунка А.А. Корольчук (графическая серия 

«Письма войны» (бумага, литография); Н. Васильева (оформ"
ление книги «История одного солдата» (бумага, офорт); 
М. Задворная (оригинал"макет книги воспоминаний вете"
рана «Моя война»); К. Севергина (графическая серия «При"
городы Петербурга» (бумага, цветная линогравюра); старший 
преподаватель кафедры рисунка М.К. Ильин («Тишина» холст, 
масло), О. Чечурова (графическая серия «Праздничный Пе"
тербург» (бумага, цветная линогравюра)).

На вернисаже, на котором присутствовали студенты, 
преподаватели художественных вузов и другие гости, ди"
ректор музея Андрей Андриенко отметил высокий уровень 
профессионализма художников.

НЕВСКИЙ ВЕРНИСАЖНЕВСКИЙ ВЕРНИСАЖ
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26 мая в Доме культуры им. В.А. Шелгунова «Рок�
лаборатория» РГПУ им. А.И. Герцена совместно со 
Студенческим дворцом культуры представили новую 
концертную программу студии «А вспомним, как все 
начиналось».

Ведущими мероприятия стали София Косеши и 
Александр Тысячнов. Они отметили, что концертно"

театральный сезон 2017"2018 года стал знаковым для 
Всероссийского общества слепых. Члены ВОС познакомились 
с интеллектуальными играми, студенческим драматическим 
театром и организовали новый проект – студию «Рок"
лаборатория», которая завершила сезон отчетным концертом 
в Доме культуры им. В.А. Шелгунова. 

Группы «Лаборанты» и «Возрождение» сделали соб"
ственные каверы на несколько джазовых композиций. Также 
на сцене вспомнили песни военных лет. Наряд двух групп 
был символичен: красно"черные концертные костюмы «Воз"
рождения», отражающие воспоминания о войне, и футболки 
с символикой группы у «Лаборантов». В этот день прозвучали 
композиции «Вечер на рейде», «В бой идут одни старики», 
«Казаки в Берлине», «Барон фон дер Пшик», «Песня бомбар"
дировщиков», «Бессмертный Ленинград», «День Победы» и 
другие баллады и романсы военных лет и шлягеры советского 
кинематографа. Также состоялась премьера песни участницы 
«Рок"лаборатории» Анны Борисовой «Такая судьба», которую 
исполнила сама автор.

Помощниками и талисманами студии ведущие назвали 
Наталью Антипову и Николая Суслова. Директор Студенческого 
дворца культуры Татьяна Хайновская от имени ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергея Богданова сердечно поблагодарила председа"
теля Санкт"Петербургской региональной организации ВОС Алексея 
Колосова, директора центра культурно"спортивной реабилитации 
Бориса Спивакова и специалиста по социокультурной реабилитации 
Ольгу Ефименко.

Татьяна Хайновская отметила, что для лаборатории 
26 мая – их день победы, так как «в Герценовском университете раз"
вился сильный и мощный коллектив с большим потенциалом». Она 
также подчеркнула, что «в любом деле главное – идея, и бесценно, 
когда она получает постоянное развитие», после чего поблагодарила 
художественного руководителя коллектива Владимира Казанкина. 
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В 
Дискуссионном зале Студен"
ческого дворца культуры про"
звучала лекция заслуженного 
деятеля науки Российской Фе"

дерации, главного научного сотрудника 
Санкт"Петербургского Института истории 
РАН, доктора исторических наук Алексея 
Цамутали «Школы блокадного Ленин"
града». Алексей Николаевич рассказал о 
том, как работали школы в Ленинграде в 
страшные годы блокады, а также о своих 
школьных буднях в это тяжелое время.

После лекции в Голубом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялось открытие выставки 
проектов Международного конкурса скульп"
туры «Учитель блокадного Ленинграда». 
Члены жюри и гости выставки смогли озна"
комиться с каждой из 15 представленных 
на конкурс работ. Гостями экспозиции стали 
члены ректората РГПУ им. А.И. Герцена, 
студенты и преподаватели университета.

По окончании работы выставки в 
Павловском зале было проведено за"
крытое голосование для определения 
призеров конкурса. Пять проектов выбыли 
из конкурсного состязания по итогам 
рейтингового голосования. Из оставшихся 
десяти конкурсных работ жюри выбрало 
6 призеров. В качестве председателя жюри 
выступил действительный член Российской 
академии художеств, народный художник 
России, профессор РГПУ им. А.И. Герцена 
Александр Бакланов. В конкурсную ко"
миссию также вошли: заместитель пред"
седателя жюри, член"корреспондент РАО, 
ректор РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Бог"
данов; академик РАО, президент РГПУ им. 
А.И. Герцена Геннадий Бордовский; вице"
президент РАО, первый проректор РГПУ им. 
А.И. Герцена Владимир Лаптев; заслужен"
ный художник РФ, член"корреспондент Рос"
сийской академии художеств, профессор 
Санкт"Петербургского государственного 
академического института живописи, скуль"
птуры и архитектуры им. И.Е. Репина Иван 
Коренев; директор гимназии №207, рабо"
тавший в блокадном Ленинграде, Вячеслав 
Коровкин; почетный работник высшего 
профессионального образования, замести"
тель декана факультета изобразительного 
искусства РГПУ им. А.И. Герцена Юрий Кур"
нин; декан факультета скульптуры Санкт"
Петербургского государственного акаде"
мического института живописи, скульп"
туры и архитектуры им. И.Е. Репина Андрей 
Новиков; заслуженный художник РФ, пер"
вый заместитель декана факультета ис"
кусств СПбГУ Иван Уралов; начальник  УСО
 Андрей Тумалев, председатель Совета обу"
чающихся РГПУ им. А.И. Герцена Илья 
Бискуп. В заседании также принимала 
участие член организационного комитета 
Международного конкурса скульптуры 

«Учитель блокадного Ленинграда», дирек"
тор музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатерина 
Колосова.

В стенах университета в рамках меро"
приятий конкурса состоялась дискуссион"
ная сессия «Сохранение памяти о Великой 
Отечественной войне и блокаде Ленингра"
да. Опыт образовательных учреждений», в 
которой приняли участие преподаватели 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Директор музея Герценовского универ"
ситета Екатерина Колосова рассказала о 
документах и предметах времен Великой 
Отечественной войны, которые хранятся 
в фондах музея и показывают, каким был 
педагогический институт в блокадные дни. 
О деятельности своих музеев, проводимых 
мероприятиях и выставках, посвященных 
сохранению памяти, говорили педагоги шко"
лы №65, №235 и №16, гимназии №70, а 
также Санкт"Петербургского городского 
Дворца творчества юных.

Доцент кафедры русской истории 
Герценовского университета Татьяна 
Фруменкова поделилась опытом создания 
сборника микроисследований «Живая 
память» на факультете истории и со"
циальных наук Герценовского университета. 
О проведении интерактивных занятий в 
школе и вузе рассказал научный сотрудник 
Государственного музея скульптуры Санкт"
Петербурга Андрей Кулик. Руководитель 
Клуба интеллектуального творчества Сту"
денческого дворца культуры Сергей Адам"
ский акцентировал внимание участников 
дискуссии на роли поэзии в увековечивании 
исторической памяти. Свою методическую 
разработку «Священная память о Великой 
Отечественной войне в топонимии города» 
представила студентка 4 курса факульте"
та истории и социальных наук РГПУ им. 
А.И. Герцена Виктория Малюгина.

Торжественная церемония награжде"
ния победителей Международного конкурса 
скульптуры «Учитель блокадного Ленингра"
да» состоялась 29 мая в Голубом зале РГПУ 
им. А.И. Герцена. 

Церемонию открыл председатель орг"
комитета, президент Герценовского универ"
ситета Геннадий Бордовский. «Образ учите"
ля блокадного Ленинграда уже стал исто"
рическим символом героизма и стойко"
сти. Будущий памятник должен стать во"
площением той гаммы чувств, которую вы"
зывают у нас воспоминания блокадников, 
документы и предметы того времени», — 
подчеркнул Геннадий Алексеевич.

Участников конкурса с его завершением
поздравил проректор по воспитательной ра"
боте Сергей Махов. «Труд учителя непрост, а 
труд блокадного учителя — в разы тяжелее. 
Память об этом подвиге будет увековечена 
именно в стенах нашего университета, ко"

торый на протяжении стольких лет готовит 
педагогов высочайшего класса. Для студен"
тов это тоже значимое событие, поскольку 
тема войны и блокады им небезразлична. 
Они пишут стихи на эту тему, готовят спек"
такли, участвуют в научных конференциях, 
тем самым увековечивая память об этих 
годах», — добавил Сергей Иванович.

Председатель жюри конкурса, действи"
тельный член Российской академии худо"
жеств, профессор РГПУ им. А.И. Герцена 
Александр Бакланов отметил значимость 
профессии учителя и актуальность про"
ведения конкурса в преддверии 75"летия 
снятия блокады Ленинграда.

Победителем Международного кон"
курса скульптуры «Учитель блокадного 
Ленинграда» стал коллективный проект 
Вячеслава Бухаева, Евгения Жука, Матвея 
Макушкина и Антона Иванова. Проект пред"
ставляет собой символический школьный 
класс со скульптурой учителя и партами, в 
которые врезана документальная хроника. 
Второе место разделили разработка Павла 
Шевченко и Евгения Северова и скульптур"
ная композиция Александра Чернощекова 
и Марии Лапто. На третьей ступени пьеде"
стала оказались работа Наталии Карповой, 
проект Сергея Букина и Григория Лысака, а 
также совместное творение Алексея Архи"
пова и Анатолия Чернова.

Специальный подарок главному лау"
реату конкурса — уникальное издание «80 
ступеней вверх», созданное в 207"й школе, 
работавшей на протяжении всей блокады, 
которое передал член жюри конкурса, ди"
ректор школы Вячеслав Коровкин, — вручил 
секретарь оргкомитета Андрей Тумалев. 
Отдельные главы книги посвящены годам 
работы школы в те тяжелейшие для города 
и страны времена.

С творческими номерами для гостей 
церемонии выступили артисты Студенче"
ского драматического театра РГПУ им. 
А.И. Герцена, коллектив оркестра «Русская 
роговая капелла», руководитель Клуба ин"
теллектуального творчества Герценовского 
университета, автор идеи и редактор"со"
ставитель поэтического сборника «Герце"
новский метроном» Сергей Адамский, член 
Союза композиторов Санкт"Петербурга На"
талья Русу"Козулина, солистка эстрадной 
вокальной студии «Радуга» подростково"
молодежного клуба «Эврика» Калининского 
района Виктория Сергеева.

В соответствии с проектом, который 
одержал победу в конкурсе, будет уста"
новлен памятник на территории РГПУ им. 
А.И. Герцена.

28 и 29 мая в РГПУ им. А.И. Герцена состоялись мероприятия, связанные с 
подведением итогов Международного конкурса скульптуры «Учитель блокадного 
Ленинграда». Цель проведения конкурса � создание проекта памятника, увековечи�
вающего подвиг ленинградских учителей, продолжавших работать во время блокады 
Ленинграда 1941–1944 годов. 

В 
качестве ведущих мероприятия выступили директор студенческого 
дворца культуры РГПУ им. А.И. Герцена, член Правления Союза ком"
позиторов Санкт"Петербурга Татьяна Хайновская и заместитель 
председателя Правления Санкт"Петербургского союза литерато"

ров, руководитель Клуба интеллектуального творчества Герценовского уни"
верситета, автор ряда произведений, вошедших в сборник, Сергей Адамский.

С приветствием к участникам встречи обратился проректор по воспита"
тельной работе Герценовского университета Сергей Махов: «Очень важно, 
что сегодня будут звучать строки студентов и преподавателей Герценовского 
университета. В их семьях светла память о тех событиях, и они до сих пор через 
свои сердца и души проносят эту боль».

Председатель секции популярной музыки Союза композиторов Санкт"
Петербурга Виктор Плешак поделился своей радостью от встречи: «Сегодня 
большой день для Союза композиторов, для поэтов, которые написали стихи 
для сборника, для Герценовского университета, для будущих поколений и для 
всех нас».

Автор идеи создания сборника Сергей Адамский подробнее рассказал 
собравшимся о зарождении книги, которая вобрала в себя произведения 
современных авторов, пишущих о войне, блокаде и Победе. В мае 2017 года 
к 220"летнему юбилею Герценовского университета издание было впервые 
представлено широкой публике. В «Герценовский метроном» вошли произ"
ведения 35 авторов – от студентов РГПУ им. А.И. Герцена до известных пе"
тербургских поэтов. В завершение выступления Сергей Михайлович зачитал 
участникам встречи свое стихотворение, с которого начался сборник, и которое 
дало ему название " «Герценовский метроном».

В ходе встречи прозвучали произведения: стихотворение Евгения Дьяко"
нова в исполнении автора «Беззвучие на Невском пятачке»; песни Евгения 
Рушанского в исполнении автора на стихи Михаила Вэя «Помним героев» и 
Сергея Подольного «Служить в пограничных войсках»; песня на стихотворение 
Александра Городницкого «Неизвестному водителю» в исполнении автора На"
талии Русу"Козулиной; стихотворения студента факультета истории и социаль"
ных наук РГПУ им. А.И. Герцена Александра Губарева «Прадеду» и студентки 
факультета математики РГПУ им. А.И. Герцена Екатерины Трубянской «Не 
плачь, ветеран», стихотворение члена Союза писателей России и Союза жур"
налистов России Любови Колесник «Где"то в ржевской семье» в исполнении 
Сергея Адамского и многие другие авторские произведения. Заключительным 
номером стала музыкальная версия стихотворения «Знак блокады» Натальи 
Аккуратовой, положенного на музыку композитором, детским поэтом и про"
заиком, членом Союза композиторов Санкт"Петербурга и Союза писателей 
России Сергеем Смольяниновым, в исполнении старшего хора хорового от"
деления Детской школы искусств №12.

Воспользовавшись торжественным поводом, Татьяна Хайновская вручила 
Сергею Адамскому почетную награду – памятный знак «90 лет Центру воспи"
тательной работы с малолетними нарушителями Государственного управления 
внутренних дел».

Прослушав поэтические и музыкальные произведения, Сергей Адамский от"
метил: «Почти у каждого есть своя личная семейная драма, связанная с войной.
Все эти частные истории, воплощенные в поэзии и музыке, сливаются в то, что 
называется культурой страны».

Презентация сборника «Герценовский метроном» в Доме композиторов 
Санкт"Петербурга стала одной из презентационных акций 54"го между"
народного фестиваля «Петербургская музыкальная весна» и была реализована 
в рамках Соглашения о сотрудничестве между РГПУ им. А.И. Герцена и Союзом 
композиторов Санкт"Петербурга.

Анна СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»
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 23 мая в Доме композиторов Санкт�Петербурга 
состоялась презентация сборника произведе�
ний современных петербургских поэтов «Гер�
ценовский метроном».

Первоначально в доме на проспекте Ста"
чек, 30 располагалась общеобразовательная 
школа, и в историю архитектуры это строение 
вошло под названием «здание Технической 
школы». Построено оно было в стиле конструк"
тивизма в 1930–1932 годах архитектором 
Игорем Фоминым.

В 1935 году школа была реорганизована 
во Вторую Ленинградскую спецшколу ВВС. 
На втором этаже здания даже поместили 
самолет"тренажер «Ишачок», как его ласково 
называли курсанты. Об этом свидетельствует 
мемориальная доска на фасаде здания. Впо"

следствии в этом здании формировался первый полк Первой Кировской дивизии Армии 
народного ополчения.

В связи с приближением линии фронта до января 1944 года здесь располагался ис"
требительно"противотанковый батальон. К сожалению, в годы войны здание пострадало: 
передний выступающий объем был разрушен, а ставший плоским торец оформлен порти"
ком в стиле сталинского ампира. С 1947 года в здании расположился ряд подразделений 
Герценовского университета (2"й институт иностранных языков, общежитие, факультет 
народов крайнего Севера). В настоящее время здесь находятся Институт народов Севера 
и факультет безопасности жизнедеятельности.

26"й дом на Малой Посадской улице был 
построен на месте производственного корпу"
са Кабельного завода в 1904–1906 годах. 
Архитекторы — Василий Старостин и Алексей 
Зазерский. Строилось здание специально 
для Женского педагогического института, 
инициатором создания и первым директо"
ром которого был историк, академик Сергей 
Платонов. В институте было два отделения: 
словесно"историческое и физико"математи"
ческое. К зданию Института примыкает Кон"
стантиновская гимназия. Собственно говоря, 
эти здания выстроены по городскому плану на 

трех участках, выходящих на Малую Посадскую и Певческий переулок. В здании Женско"
го педагогического института находился храм во имя Иверской иконы Божией Матери, 
архитектором которого был Николай Султанов. Сейчас в нем располагается актовый зал.

В 1918 году Императорский женский педагогический институт был реорганизован 
в 1"й высший педагогический институт, который вошел в состав ЛГПИ им. А.И. Герцена. 
Сейчас здесь размещаются два института: философии человека и дефектологического 
образования и реабилитации.

Стоит отметить, что в этом году испол"
нилось 20 лет, как сам комплекс зданий на 
Мойке включен Указом Президента РФ в 
государственный свод особо ценных объектов 
культурного наследия народов Российской 
Федерации. Учебное заведение было соз"
дано в 1797 году как Санкт"Петербургский 
Воспитательный дом, получивший вскоре 
статус Императорского. Он быстро развился 
в целый комплекс воспитательно"образова"
тельных учреждений: Николаевский сирот"
ский институт, Александринский сиротский 
институт, училище глухонемых, Император"

ский женский педагогический институт и другие. В 1918"1925 годах после ряда реор"
ганизаций в области образования эти учреждения и другие педагогические институты 
объединились в единый педагогический институт им. А.И. Герцена. Здесь впервые на"
чалась подготовка учителей с высшим образованием по всем школьным предметам. В 
1950"х годах к ЛГПИ им. А.И. Герцена присоединились еще 2"й институт иностранных 
языков и факультет народов Севера ЛГУ. 

1 4  м а я  в  М а л о м  з а л е  С а н к т "
Петербургской академической филармонии 
состоялся праздничный концерт «Музыкаль"
ные узоры», посвященный дню рождения 
Герценовского университета.

Событие прошло в рамках 54"го Между"
народного фестиваля «Петербургская му"
зыкальная весна». Концерт был организован 
на основе Соглашения о сотрудничестве, 
заключенного между РГПУ им. А.И. Герцена 
и Союзом композиторов Санкт"Петербурга. 
Координатором мероприятия стала директор 
Студенческого дворца культуры Герценовско"

го университета Татьяна Хайновская.
В концерте принял участие Государственный Русский концертный оркестр; худо"

жественный руководитель и дирижер — заслуженный деятель искусств Российской 
Федерации Владимир Попов. Солистами выступили вокалисты и инструменталисты 
Евгений Изотов, Инна Гладовская, Анастасия Сучкова, Анастасия Фомина, Анна Козлова 
и Евгений Редькин.

«Этот фестиваль — значительное событие в культурной жизни нашего города, которое 
призвано решать важнейшую задачу формирования новых поколений творчески, духовно 
и интеллектуально развитых граждан России. Столь благородная миссия созвучна целям 
деятельности РГПУ им. А.И. Герцена, при содействии которого проводится мероприятие», — 
отметил в приветственном слове ректор Герценовского университета Сергей Богданов.

В программе концерта прозвучали творения современных петербургских компози"
торов. На сцене филармонии также состоялась премьера произведения, посвященного 
РГПУ им. А.И. Герцена — «Университетская увертюра», основой которого послужил гимн 
вуза, сочиненный знаменитым выпускником Сергеем Касторским. Автор «Университет"
ской увертюры» — лауреат Всероссийского конкурса Мариинского театра, член Союза 
композиторов Санкт"Петербурга Вячеслав Круглик.

«Замечательный концерт, очень рада, что удалось его посетить. Атмосфера не"
вероятная, после каждого произведения хотелось восклицать “Браво!”», — поделилась 
впечатлениями слушательница Евгения Смолярова.

Свой двести двадцать первый день рождения Герценовский уни�
верситет отметил вхождением двух своих зданий в список объектов 
культурного наследия регионального значения. Под особой охраной 
Смольного теперь будут находиться корпуса РГПУ им. А.И. Герцена 
на проспекте Стачек и Малой Посадской улице.

ÄÎÑÒÎßÍÈÅ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÀÄÎÑÒÎßÍÈÅ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÀ

М
одератором форума, посвя"
щенного 100"летию Института 
дефектологического образова"
ния и реабилитации, выступил 

директор института Виталий Кантор.
С приветствием к участникам форума от 

имени ректора Герценовского университета 
Сергея Богданова обратился проректор по 
учебной работе РГПУ им. А.И. Герцена Ва"
силий Рабош. «Этот юбилей " прекрасный 
повод для того, чтобы выразить глубокое 
уважение к богатейшей истории, прекрасным 
традициям Герценовской дефектологической 
школы и искренне отметить ее сегодняшние 
достижения. Мы все осознаем, что именно 
наш факультет, ныне Институт дефектоло"
гического образования и реабилитации, был 
первым вузовским учебным подразделением,
специализированным в сфере подготовки 
педагогов для работы с детьми и взрослыми с 
особыми образовательными потребностями. До 
сегодняшнего дня неизменным остается стрем"
ление коллектива Института нести гуманитар"
ные ценности и служить идеалам доброты и 
милосердия», " подчеркнул Василий Антонович.

Виталий Кантор огласил привет"
с т в е н н о е  о б р а щ е н и е  о т  В с е р о с с и й "
ского общества слепых. В нем, в част"
ности, подчеркивалось: «Ваш институт " 
старейшее и крупнейшее в вузовской систе"
ме страны учебно"научное подразделение 
такого профиля " уже на протяжении века 
успешно ведет целенаправленную подго"
товку высококвалифицированных кадров 
для учреждений образования и социаль"
ной защиты лиц с проблемами в развитии. 
Именно здесь работает уникальная кафедра 
тифлопедагогики, которая была основана в 
1929 году незрячим профессором, членом 
Всероссийского общества слепых Борисом 
Коваленко и тысячи выпускников которой верно 
и эффективно служили и служат делу обучения 
и воспитания незрячих и слабовидящих детей 
во всех концах нашей страны и во многих за"
рубежных странах».

Одним из гостей форума стал победитель 
XVII Дельфийских молодежных игр России 
2018 года в номинации «Искусство воспита"
ния», аспирант кафедры олигофренопедагогики 
Института дефектологического образования и 
реабилитации Артур Журавлев. Он поблагода"
рил своих преподавателей за высокий уровень 
профессионализма и неравнодушное отноше"
ние к студентам.

В форуме приняли участие ведущие спе"
циалисты России и Европы в области образо"
вания лиц с ограниченными возможностями 
здоровья.

Первую сессию докладом «Кафедра сур"
допедагогики: 100 лет истории Герценовской 
дефектологической школы» открыл профессор 
кафедры сурдопедагогики РГПУ им. А.И. Гер"
цена Геннадий Пенин. Он осветил ключевые 
моменты развития и основные направления 
деятельности кафедры в современных усло"
виях, рассказал о ее вкладе в реализацию 
задач отечественной сурдопедагогики и де"
фектологии в целом. Профессор университета 
Версаль"Сен"Кантен"ан"Ивелин (Версаль, 
Франция) Доминик Лерш в историческом 
контексте охарактеризовал опыт обучения 
детей и подростков"инвалидов во Франции. Вы"
пускница отделения тифлопедагогики РГПУ им. 
А.И. Герцена, профессор Варминско"Мазурско"
го университета (Ольштын, Польша) Маженна 
Заорска в своем докладе «Проблемы совре"
менной специальной педагогики в контексте 
проекта закона 2.0 " реформы науки и высшего 
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образования в Польше» затронула актуальные 
для вузов страны вопросы кадрового обеспече"
ния системы образования лиц с ограниченными 
возможностями здоровья. Проблематика вы"
ступления выпускницы отделения олигофрено"
педагогики РГПУ им. А.И. Герцена, профессора 
университета им. Гумбольдта (Берлин, Герма"
ния) Грит Вахтель была связана с реализацией 
инклюзивной модели образования в Германии. 
Выпускница отделения олигофренопедагогики 
Герценовского университета, профессор Акаде"
мии специальной педагогики им. М. Гжегожев"
ской (Варшава, Польша) Эва Кулеша изложила 
результаты проведенного под ее руководством 
исследования, посвященного восприятию лиц 
с ограниченными возможностями здоровья 
студентами педагогических вузов.

Во второй сессии форума с докладами 
выступили: профессор университета им. 
Палацкого (Оломоуц, Чехия) Ян Михалик, 
охарактеризовавший основные аспекты про"
фессионального и личного контакта педагога 
с инвалидом и его семьей, доктор Петер Янн 
(Пфальц"институт слуха и коммуникации, 
Франкенталь, Германия), раскрывший основ"
ные проблемы психолого"педагогической 
помощи родителям ребенка раннего возраста 
с ограниченными возможностями здоровья, а 
также Паулина Залевска и Оксана Котормус 
из Академии специальной педагогики им. 
M. Гжегожевской (Варшава, Польша), в докла"
дах которых были освещены соответственно 
особенности материнства в ситуации небла"
гоприятного пренатального диагноза и роль 
семьи в образовательной интеграции ребенка 
с проблемами в развитии.

В завершение форума Виталий Кантор рас"
сказал о деятельности Ресурсного учебно"ме"
тодического центра, открытого в Герценовском 
университете в 2017 году.

Подводя итоги встречи, Виталий Зо"
рахович отметил, обращаясь к участникам: 
«Мы действительно едины, потому что нас 
объединяет забота о тех, кому труднее, чем 
нам " вне зависимости от того, идет ли речь о 
российском, польском, чешском, французском 
или немецком ребенке с нарушениями в разви"
тии. И общее стремление оказать таким детям 
помощь – профессиональную и человеческую " 
и есть интернациональная основа наших даль"
нейших совместных усилий и достижений на 
дефектологическом поприще!»

Праздничное заседание кафедры сурдо"
педагогики, состоявшееся 18 мая, открыла 
заведующая кафедрой Ольга Красильникова, 
отметив, что выпускники кафедры успешно ре"
ализовываются как в России, так и за рубежом. 
Коллектив кафедры поздравил с юбилеем ди"
ректор Института дефектологического образо"
вания и реабилитации Виталий Кантор. Он под"
черкнул, что коллектив, студенты и выпускники 
кафедры " это «одна большая многопоколенная 
разветвленная семья» и зачитал поздравление 
от ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергея Бог"

данова: «Благодаря деятельности кафедры и ее 
выпускников тысячи глухих и слабослышащих 
стали активными гражданами, полноправно 
участвующими в жизни общества. На кафедре 
сурдопедагогики трудились выдающиеся уче"
ные, имена которых навсегда вписаны не только 
в летопись Герценовского университета, но и 
в историю всей отечественной дефектологии. 
Нет сомнений в том, что сегодняшние студен"
ты и аспиранты кафедры уверенно шагнут в 
свое профессиональное будущее, с гордостью 
продолжая и развивая славные традиции 
альма"матер. А значит, кафедра сурдопеда"
гогики РГПУ им. А.И. Герцена будет и впредь 
занимать лидирующие позиции в российском 
и международном образовательном про"
странстве».

С юбилеем кафедру сурдопедагогики так"
же поздравили выпускники и преподаватели 
РГПУ им. А.И. Герцена, коллеги из РАО, МПГУ, 
Череповецкого государственного универси"
тета и директор Росаккредагентства Лемка 
Измайлова. 

Одним из центральных событий заседания 
стала презентация коллективной монографии 
«Кафедра сурдопедагогики в зеркале времен». 
В ходе презентации профессор кафедры Генна"
дий Пенин рассказал об истоках и традициях 
отечественной сурдопедагогики, а Ольга Кра"
сильникова " о концептах современной сурдо"
педагогики. Профессор кафедры Людмила На"
зарова выступила с докладом «Роль кафедры 
сурдопедагогики в профессиональном станов"
лении», в котором поделилась со слушателями 
историей своего профессионального пути.

Принять участие в мероприятии и предста"
вить свои образовательно"исследовательские 
проекты также смогли учащиеся кафедры. 
Студенты 2 курса выступили с докладом «Ка"
федра сурдопедагогики: историческая память: 
Д.В. Фельдберг, М.Е. Хватцев, М.И. Никитина». 
Студенты 3 курса поделились своими раз"
мышлениями на тему «Верность профессии 
сурдопедагога». Кроме того, третьекурсники 
рассказали о династиях сурдопедагогов, 
связанных с кафедрой, и о достижениях ее вы"
пускников с нарушением слуха.

Поздравить кафедру сурдопедагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена со столетним юбилеем 
приехала из Новосибирска Ольга Пискун " вы"
пускница кафедры, руководитель ресурсного 
центра сопровождения обучающихся с ОВЗ. 
Она вручила сотрудникам кафедры медали «За 
верность профессии сурдопедагога».

Ярким завершением официальной части 
праздничного заседания кафедры стали высту"
пления студентов 2 и 4 курсов с музыкальными 
поздравлениями. Продолжилось празднование 
юбилея в неформальной обстановке на встрече 
друзей и коллег кафедры сурдопедагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена «По волнам нашей 
памяти».

Конец мая был ознаменован двумя важными событиями в жизни Герценовского университета: 
в этом году свое 100�летие празднуют Институт дефектологического образования и реабили�
тации и одно из важнейших подразделений института — кафедра сурдопедагогики. 18 мая в 
Институте дефектологического образования и реабилитации РГПУ им. А.И. Герцена состоялось 
праздничное заседание кафедры сурдопедагогики, а 21 мая в Гербовом зале прошел Между�
народный форум, посвященный 100�летию института.
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Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт"Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

ПЕДАГОГИ

Магистрант факультета физики РГПУ им. А.И. Герцена Владимир Симановский стал по�
бедителем конкурса педагогических достижений Санкт�Петербурга.

28 мая в Российском этнографическом музее состоялась церемония награждения победите"
лей и лауреатов конкурса педагогических достижений Санкт"Петербурга 2017"2018 учебного года. 

В профессиональном конкурсе педагогических достижений приняли участие более 2500 
педагогов. Участники представляли конкурсные материалы, проводили открытые уроки, мастер"
классы, выступали с публичными лекциями.

Торжественную церемонию открыл вице"губернатор Санкт"Петербурга Александр Говору"
нов. Победителем в номинации «Педагогические надежды» стал учитель физики гимназии №271 
Красносельского района, магистрант Герценовского университета Владимир Симановский. Награду 
ему вручила председатель Комитета по образованию Ирина Асланян. В следующем учебном году 
Владимир Симановский будет представлять Санкт"Петербург на всероссийском конкурсе «Педа"
гогический дебют» в Москве.

В 2016 году Владимир Симановский окончил бакалавриат факультета физики по направлению 
«Педагогическое образование», а в настоящее время завершает обучение в магистратуре факультета 
физики РГПУ им. А.И. Герцена. Его научным руководителем и наставником является доцент кафедры 
методики обучения физике Борис Комаров.

Доцент кафедры методики обучения иностранным языкам Института иностран�
ных языков РГПУ им. А.И. Герцена Марина Переверткина стала победителем 
VII Всероссийского конкурса инновационных образовательных технологий для препо�
давателей, доцентов, профессоров высших учебных заведений и колледжей России 
«Лучший молодой преподаватель � 2018» в номинации «Лучший молодой доцент».

Конкурс проводился АНО «Национальное рейтинговое аттестационное агентство» (Росрейтинг), 
Общероссийской общественной организацией «Российское профессорское собрание», 

Межрегиональной общественной организацией «Лига преподавателей высшей школы» и Московским 
финансово"юридическим университетом МФЮА. 

Конкурс состоял из четырех этапов, первый из которых был заочным и включал представление проек"
тов по внедрению в учебный процесс инновационных образовательных технологий. Очные этапы конкурса 
проводились в г. Москва с 22 по 25 мая. Заключительный этап включал импровизированное конкурсное 
задание " неподготовленное выступление конкурсантов по актуальной психолого"педагогической про"
блеме. Жюри конкурса высоко оценило представленные Мариной Сергеевной материалы, ее выступления 
в очных турах, и по результатам конкурса она стала победителем в номинации «Лучший молодой доцент».

Личный вклад Марины Переверткиной во внедрение инновационных технологий обучения в систему 
современного образования, распространение передовых педагогических практик и повышение престижа 
преподавательской деятельности был отмечен благодарственным письмом Комитета по образованию и 
науке Государственной Думы Российской Федерации.
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Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

НАГРАЖДЕНИЕ

28 мая в Смольном вручили премии Правительства Санкт�Петербурга за вы�
дающиеся достижения в области науки и образования. В числе награжденных – 
два авторских коллектива РГПУ им. А.И. Герцена.

Делегация Герценовского университета, которую возглавил проректор по учебной 
работе Василий Рабош, приняла участие в торжественной церемонии вручения премий 
Правительства Санкт"Петербурга за выдающиеся научные результаты в области науки 
и техники и за выдающиеся достижения в области высшего образования и среднего про"
фессионального образования. Награды вручили и.о. губернатора Санкт"Петербурга Алек"
сандр Говорунов и академик Российской академии наук, ректор Санкт"Петербургского 
национального исследовательского Академического университета РАН Жорес Алферов.

Александр Говорунов отметил огромную роль науки и образования в развитии Пе"
тербурга и поздравил лауреатов с прошедшим Днем города. «Награды, которые вручаются 
сегодня, – это благодарность Петербурга и научного сообщества за ваш труд, за верность 
своему призванию, за творческий поиск. Пусть эта награда, полученная в год 315"летия 
Северной столицы, подвигнет вас на новые открытия», – сказал Александр Говорунов.

Премии Правительства получили 19 видных деятелей науки и молодых ученых, а также 

48 представителей высшего и среднего профессионального образования. На оба конкурса в 
этом году было подано 157 заявок.

В номинации «Развитие инновационной деятельности в образовательной организа"
ции» премия была присуждена создателям и руководителям Санкт"Петербургской высшей 
школы перевода Герценовского университета Ирине Алексеевой и Анжелике Антоновой. 
за создание на базе дополнительного профессионального образования инновационной 
интерактивной системы интенсивной подготовки полилингвальных переводчиков высшего 
уровня для государственных структур, международных, межправительственных организаций 
и бизнес"сообщества.

Профессор кафедры музыкально"инструментальной подготовки РГПУ им. А.И. Герцена 
Михаил Воротной, заведующий кафедрой хорового дирижирования Игорь Матюхов и доцент 
кафедры музыкально"инструментальной подготовки Александр Афанасьев были награждены 
за создание новой практики воспитательной деятельности со студентами, базирующейся на 
программно"целевом и проектном подходе, учитывающем современные социокультурные 
условия и перспективы развития города. Им была вручена премия в номинации «В области 
воспитательной работы со студентами, развития их профессиональных навыков».

ТРУД НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯТРУД НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯ

С
неж

ана М
аж

екенова

ПОКАЗАТЕЛЬ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМА

РГПУ им. А.И. Герцена всегда 
уделял большое внимание вопро"
сам поиска и сопровождения ребят, 
проявляющих особые способности. 
Сегодня для многих «работа с талант"
ливой молодежью» – модный тренд, 
но для Герценовского университета – 
традиция, имеющая глубокие корни. 
История интеллектуальных состя"
заний, проводимых университетом, 
берет свое начало в середине 90"х 
годов прошлого века, когда Герце"
новская педагогическая олимпиада 
стала ежегодно проводиться для 
школьников 10–11 классов. 

Герценовская олимпиада как 
форма поиска и отбора талантливой 
молодежи имеет длительную исто"
рию становления. В разные годы 
были испробованы разные формы 
организации олимпиады и определе"
ны наиболее эффективные способы 
ее проведения. Очень широко варьи"
ровались направленность и даже 
идеология состязаний, целевые 
группы участников, типология, слож"
ность и содержание заданий, формы, 
методы их выполнения и многое 
другое. Широту охвата предметных 
областей и в целом свой современ"
ный вид Герценовская олимпиада 
школьников приобрела в 2000–
2002 годах. Начиная с этого периода 
она стала проводиться ежегодно по 
целому ряду предметов: биологии, 
географии, иностранным языкам, 
информатике, истории, литерату"
ре, математике, обществознанию, 
русскому языку, физике и химии. 
Главные цели олимпиад университет 
видит в выявлении талантливой мо"
лодежи, развитии индивидуального 
творческого потенциала молодых 
людей, популяризации науки, про"
фессиональной ориентации будущих 
студентов. 

С приданием статусности олим"
пиадному движению на федеральном 
уровне, формированием Российско"
го совета олимпиад школьников, 
правовым закреплением предостав"
ления льгот дипломантам при посту"
плении в вузы России стал ежегодно 
формироваться перечень олимпиад, 
поддерживаемых Министерством 
образования. Примечательно, что 
попадание олимпиады в перечень 
еще не гарантирует ей «пожиз"
ненный» высокий статус. Каждый 
год экспертные советы по разным 
предметным областям оценивают 
заявки вузов"организаторов и при"
нимают решение о том, включать 
олимпиаду в перечень на следующий 
учебный год или уровень, качество 
заданий и организации недостаточно 
высоки. Герценовская олимпиада 
неизменно присутствует в перечне 
по таким предметам, как биология, 
география, иностранные языки. И, 
безусловно, это показатель высо"
кого качества самих состязаний, а 
еще – высокой степени профессио"
нализма наших преподавателей, 
которые разрабатывают концеп"
цию и идеологию олимпиад, еже"
годно совершенствуют олимпи"
адные задания. Преподаватели, 
работающие в составе методических 
комиссий и жюри – это уникаль"
ные специалисты. Ведь далеко не 
каждый даже очень успешный и 
заслуженный преподаватель мо"

жет создавать олимпиадные зада"
ния. Эксперты Российского совета 
олимпиад школьников предъявляют
серьезные требования к олимпиа"
дам, претендующим на включение в 
министерский перечень. Задания, с 
одной стороны, не должны повторять 
задания ЕГЭ, но в целом должны соот"
ветствовать содержанию школьной 
программы. Они должны носить 
творческий или исследовательский 
характер, быть авторскими, при этом 
система оценки должна однозначно 
выявлять тех, кто действительно 
обладает выдающимися способно"
стями, оригинальным мышлением, 
и, в то же время, способен сдать ЕГЭ 
по предмету олимпиады не ниже, 
чем на 75 баллов, чтобы получить 
право поступления в вуз на льготных 
основаниях. А самое главное " зада"
ния должны быть интересны самим 
участникам, должны стимулировать в 
них познавательный интерес, стрем"
ление к саморазвитию, желание 
совершенствоваться в выбранной 
области знания. Олимпиады, прово"
димые Герценовским университетом, 
обладают всеми необходимыми 
качествами, поэтому неизменно 
привлекают к себе внимание тысяч 
старшеклассников всей страны. 

Профориентационная состав"
ляющая интеллектуальных состя"
заний – одна из самых важных, и 
ей уделяется огромное внимание. 
Конечно, как и любой вуз, универ"
ситет стремится видеть в своих 
рядах лучших выпускников школ, 
показывающих высокие результаты 
ЕГЭ, ориентированных на обучение 
именно в РГПУ им. А.И. Герцена. При"
влечение таких ребят в университет – 
одна из задач, инструментом для 
решения которых выступают интел"
лектуальные состязания. И, полагаю, 
не случайно по предметам Герце"

новской олимпиады школьников – 
биологии, географии, иностранным 
языкам – университет устойчиво 
входит пятерку лидеров России по 
качеству приема. Так, по итогам 
приема 2017 года по среднему баллу 
ЕГЭ зачисленных на направление 
подготовки «География» Герценов"
ский университет занимает третье 
место, уступая Московскому и Санкт"
Петербургскому государственным 
университетам, по направлениям 
подготовки «Биология» и «Лингви"
стика» – пятое.

В этой связи нельзя не упомя"
нуть и о том, что для дипломантов 
олимпиад в РГПУ им. А.И. Герцена 
предусмотрены преференции само"
го высокого порядка: победители и 
призеры поступают на профильные 
направления подготовки без всту"
пительных испытаний, иногородние 
первокурсники, поступившие вне 
конкурса, гарантированно обеспечи"
ваются общежитием. Вообще, очень 
радует тот факт, что вопросам выяв"
ления и сопровождения талантливых 
молодых людей сегодня уделяется за"
служенно большое внимание на всех 
уровнях, в том числе и на самом высо"
ком. Так, к примеру, дипломанты ряда 
интеллектуальных, творческих и спор"
тивных состязаний, поступившие в 
вузы на профильные направления 
подготовки, становятся получателя"
ми грантов Президента России. Есть 
такие ребята и среди студентов уни"
верситета. Сумма ежемесячной вы"
платы грантополучателям составляет 
20 тысяч рублей, грант распростра"
няется на все время обучения при 
условии сдачи экзаменационных 
сессий без троек и демонстрации 
новых успехов. Впрочем, это не 
проблема для получателей грантов. 
Так, к примеру, студент Института 
физической культуры и спорта Да"

ниил Пахомов – чемпион России по 
плаванию, четырехкратный чемпион 
первых Европейских игр в Баку, в 
апреле этого года занял второе место 
на чемпионате России по плаванию, 
выступая в составе сборной Санкт"
Петербурга. И то, что для ребят, де"
монстрирующих высокие результаты, 
создаются условия не только для 
развития их способностей, но и для 
получения образования – тоже очень 
важное достижение Герценовского 
университета.

НОВЫЕ ПУТИ И 
ПЕРСПЕКТИВЫ

Если говорить о сохранении тра"
диций в новом формате, очень зна"
ковым событием этого олимпиад"
ного года стало проведение Меж"
вузовской олимпиады школьников 
«Первый успех», которая является 
преемницей Герценовской педагоги"
ческой олимпиады школьников. Олим"
пиада «Первый успех» прошла под 
эгидой федерального учебно"мето"
дического объединения высшего пе"
дагогического образования по укруп"
ненной группе специальностей «Об"
разование и педагогические науки»
и объединила более 10 вузов в 
разных городах от Москвы до 
Комсомольска"на"Амуре, реали"
зующих направления подготовки 
психолого"педагогической направ"
ленности. К слову, это единствен"
ная педагогическая олимпиада в 
перечне Минобрнауки, уникальный 
инструмент выявления молодых 
людей, проявляющих способности 
в области педагогической деятель"
ности, склонность к педагогической 
профессии, демонстрирующих такие 
грани одаренности, которые по"
зволяют надеяться на перспективы 
профессионального становления в 
этой области.

Инициатором такой олимпиады и 
основным организатором выступает 
Герценовский университет. В этом 
учебном году в олимпиаде приняли 
участие более 1300 старшекласс"
ников и учащихся педагогических 
колледжей из 65 регионов России, а 
также из Белоруссии и Казахстана. 
Над разработкой заданий трудился 
большой коллектив преподавателей 
Института педагогики, филологиче"
ского факультета, факультета со"
циальных наук. Аналогичные «сбор"
ные команды» работали во всех 
десяти вузах, а затем эксперты 
ФУМО провели оценку заданий, 
разработанных каждым вузом, 
и сформировали итоговые вари"
анты. Это была серьезная, очень 
интересная и, снова повторюсь, 
уникальная работа. Ведь в отличие от, 
к примеру, математики или физики, 
педагогику не преподают в школе. 
А это значит, что нет и никакой 
общепринятой базы компетенций, на 
которую можно ориентироваться при 
разработке содержания олимпиады.
Перед разработчиками стояла 
довольно амбициозная задача – 
создать инструмент, способный 
выявить педагогическую одарен"
ность, обозначить признаки такой 
одаренности, найти среди участников 
олимпиады тех, кто имеет особый, не 
диагностируемый в рамках школьных 
предметов, талант. Конечно, это 
только начало пути, олимпиада будет 
развиваться и совершенствоваться. 
Так, в следующем году планирует"
ся усилить состав разработчиков 
идеологии олимпиады, ее концепту"
ального наполнения специалистами 
в области психологии, специалиста"
ми в области дефектологического 
образования. А включение других 
педагогических вузов в проведение 
подобного состязания будет будет 

способствовать не только расшире"
нию географии и количественному 
росту участников, но и решению 
профориентационных задач, в том 
числе – повышению качества набора 
абитуриентов на направления под"
готовки психолого"педагогической 
направленности. 

Поступление в вуз на особых ус"
ловиях – часть системы «социальных 
лифтов», призванной поддерживать 
и стимулировать развитие талант"
ливых молодых людей. Однако не 
следует считать, что этим сопрово"
ждение талантливой молодежи в 
Герценовском университете ограни"
чивается. Скорее следует сказать, 
что с зачисления на первый курс 
все только начинается, причем вне 
зависимости от того, на каких осно"
ваниях поступил абитуриент " вне 
конкурса или в общем потоке. Сложно 
переоценить возможности, которые 
предоставлены студентам универси"
тета для раскрытия своих талантов и 
реализации себя в самых различных 
сферах. Обучающиеся демонстри"
руют достижения в области спорта, 
искусства, науки в состязаниях и кон"
курсах самого разного уровня. Осо"
бенно примечательно, что студенты 
РГПУ им. А.И. Герцена занимают 
призовые места в состязаниях по 
широкому спектру непедагогических 
предметных областей. Так, к примеру, 
в числе призеров региональной сту"
денческой предметной олимпиады 
вузов Санкт"Петербурга в личном и 
командном первенстве – студенты 
факультетов математики, физики, 
юридического. А ведь, согласитесь, в 
городе достаточно вузов, для которых 
данные предметные области являют"
ся профильными. Основы успеха не 
только в способностях наших сту"
дентов, но и в высочайшем уровне 
профессионализма наших препода"

вателей. И в этой связи очень важно, 
что в университете существует и со"
вершенствуется система поощрения 
преподавателей, задействованных в 
работе с талантливыми студентами, 
создаются возможности для такой 
работы, поддерживаются инициати"
вы факультетов и институтов.

Будущий учебный год ставит 
перед университетом новые задачи. 
В планах – развитие и совершен"
ствование системы сопровождения 
студентов, показывающих высокие 
достижения, появятся новые инте"
ресные форматы событий, в которых 
они смогут проявить свои учебные и 
внеучебные способности. Активно 
обсуждается стратегия развития 
студенческих состязаний педагоги"
ческой направленности. Профессио"
нальные состязания студентов "
очень актуальный тренд, и здесь 
крайне важно занять и обозначить 
свою позицию в профессиональном 
сообществе, сохраняя традиции 
Герценовского университета, вы"
страивая благоприятные условия для 
выявления талантливых студентов 
и привлечения их на магистерские 
программы. 

В 2020 году РГПУ им. А.И. Гер"
цена выступит организатором ин"
теллектуального состязания между"
народного уровня – 61"ой Междуна"
родной математической олимпиады. 
Это чемпионат мира по математике 
среди школьников старших классов, 
масштабное событие с участием 
лучших юных математиков планеты 
из более чем 100 стран пяти кон"
тинентов. Работы предстоит много. 
Будет интересно!

МАКСИМ ПРАТУСЕВИЧ, 
ДИРЕКТОР ПРЕЗИДЕНТСКОГО 
ФИЗИКО�МАТЕМАТИЧЕСКОГО 
ЛИЦЕЯ № 239: 

П е т е р б у р г с к и е  м а т е м а т и ч е с к и е 
олимпиады — старейшие олимпиады в стране: первая 
городская олимпиада состоялась в Ленинграде еще в 
1934 году. Мы очень рады, что Герценовский университет 
неизменно является соорганизатором олимпиады, предо"
ставляя возможность проводить ее в стенах старейшего 
педагогического вуза страны. 

Отличительной чертой Санкт"Петербургской олимпиа"
ды по математике является новизна предлагаемых на ней 
задач. Эти задачи не извлекаются из старинных хорошо 
забытых книг или вариантов олимпиад двадцатилетней 
давности. Для каждого тура жюри старается подобрать 
новые, нигде ранее не встречавшиеся задания. Уникальная 
особенность олимпиады заключается в том, что она устная: 
участники не записывают решения задач, чтобы сдать их 
без возможности потом исправить написанное, а расска"
зывают их членам жюри. Беседа с квалифицированными 
математиками — прекрасная возможность для школьни"
ков повысить уровень строгости своих рассуждений.

В этом году в олимпиаде приняло участие около 
300 школьников и более 70 членов жюри. Традиционно в 
Петербургской олимпиаде участвуют гости из других реги"
онов: Вологды, Кирова, Москвы, Самары, Ярославля и дру"
гих городов, а также из стран бывших союзных республик.
Школьники решают задачи, а руководители, которые с 
ними приехали, работают в жюри.

 Ежегодно 5–7 тысяч молодых людей из разных регионов России и ряда зарубежных стран принимают участие в интеллектуальных
и творческих состязаниях, организованных Герценовским университетом. Об итогах олимпиадного года и перспективах, тра�
дициях и новациях рассказала Татьяна Гдалина, директор центра по работе с талантливой молодежью и абитуриентами.

ÂÍÈÌÀÍÈÅ, ÒÀËÀÍÒÛ!

В
от уже четвертый год выпускники из разных регионов России, 
получившие 100 баллов на ЕГЭ, делятся со старшеклассниками 
секретами успешной подготовки к экзамену. В этом году одной 
из тех, кто получил заветные 100 баллов, стала студентка 1 курса 

Института иностранных языков РГПУ им. А.И. Герцена Ксения Григорьева. 
Наряду со студентами других петербургских вузов она провела мастер"класс 
для школьников. Ксения поделилась со старшеклассниками рекомендациями 
по подготовке к экзамену: «Во"первых, свои знания на протяжении всего 
процесса обучения и подготовки к ЕГЭ нужно систематизировать. Единый го"
сударственный экзамен состоит из множества элементов, и готовиться к нему 
нужно системно». Ксения подчеркнула, что ребятам придется много работать, 
чтобы получить высший балл на ЕГЭ. Но главным залогом успеха, по словам 
студентки, является мотивация: «Я была очень серьезно замотивирована: моей 
заветной мечтой было поступление в Герценовский университет. Тяга к языкам 
у меня была давно, и я решила, что хочу обучать иностранным языкам других 
людей, которые этим интересуются». Ксения пожелала будущим абитуриентам 
верить в себя и в свои знания и ничего не бояться.

Почетными гостями встречи со школьниками и студентами стали начальник 
отдела общего образования Комитета по образованию Правительства Санкт"
Петербурга Анна Грубская и победитель Всероссийского конкурса «Учитель 
года России " 2017» Илья Демаков, преподающий историю и обществознание 
в одной из петербургских гимназий. Эксперты дали старшеклассникам про"
фессиональные советы по подготовке к ЕГЭ и рассказали о нюансах, которые 
стоит учесть при самоподготовке.

Подводя итоги встречи, Анна Грубская отметила: «Самое интересное, что 
среди всего, о чем мы сегодня говорили, мой слух невольно выхватил фразу 
«Не надо бояться!». Все, в чем вы участвуете, что делаете в школе, работает 
на вас. Нам, взрослым, важно, чтобы вы были успешны не только в учебе, но 
и в жизни. Человек, настроенный на достижения, готовый побороть страхи, 
участвовать во всевозможных проектах, уже в определенном смысле одержал 
победу. В этом заключается и ваш успех при сдаче ЕГЭ». Анна Вячеславовна 
радостно подчеркнула, что с каждым годом «армия стобалльников» растет. 
Она пожелала школьникам вступить в ряды этой «армии»: «Надеемся, что вы 
сможете реализовать свою мечту, успешно сдать экзамены и поступить в тот 
вуз на ту специальность, которую вы для себя избрали. Пусть все ваши проекты,
начинания, интересы помогут вам стать счастливыми в вашей будущей 
профессии!»

ÏÂ КОММЕНТАРИЙ

Татьяна ГДАЛИНА, 
директор центра по работе 

с талантливой молодежью и  
абитуриентами Анна СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»

100 ÁÀËËÎÂ ÄËß ÏÎÁÅÄÛ100 ÁÀËËÎÂ ÄËß ÏÎÁÅÄÛ
Июнь в Санкт�Петербурге � долгожданный первый месяц лета, но для многих это 
ответственный и сложный этап образовательного процесса. Речь идет, конечно, о 
студентах, сдающих сессию, и выпускниках школ, которым предстоит справиться с 
Единым государственным экзаменом (ЕГЭ). Как побороть волнение при сдаче экзаме�
нов? На что школьникам стоит обратить внимание при подготовке к ЕГЭ? В чем секрет 
успеха тех, кто сумел сдать его на 100 баллов? Об этом и многом другом петербург�
ские школьники узнали 5 апреля � в самый разгар досрочного периода ЕГЭ. В студии 
портала «Город+» прошла ежегодная Всероссийская акция «100 баллов для победы», 
в ходе которой студентка РГПУ им. А.И. Герцена Ксения Григорьева провела для стар�
шеклассников мастер�класс по подготовке к Единому государственному экзамену.

Илья Демаков:  «Проводить 
такие мероприятия, как сегодняш&
нее, крайне важно, потому что сама 
по себе подготовка к ЕГЭ – очень 
стрессовый период в жизни любого 
школьника. Мотивация, поддерж&
ка, информация из первых уст –
это то, что помогает сосредоточиться, 
собраться и справиться со стрессом. 
С другой стороны, это необходимо, по&
тому что в таких встречах принимают 
участие настоящие старшеклассники, 
настоящие студенты, которые только 
что сдали ЕГЭ и пережили все это по 
ту сторону баррикад, и настоящие 
учителя, которые ведут подготовку к 
ЕГЭ и даже сами его сдают. То есть 
это живые люди, которые организуют 
экзамен, еще только готовятся к 
нему или уже его пережили. Их важно 
видеть для того, чтобы понимать, что 
ЕГЭ – это не что&то сверхъестествен&
но сложное, не какая&то роковая чер&
та, а просто серьезный этап в жизни, 
который надо пережить. Я пришел на 
эту встречу, чтобы поделиться своим 
опытом, потому что я практикующий 
учитель, и я вижу, как готовятся мои 
ребята. Своим ученикам я рекомендо&
вал бы принять участие в таком меро&
приятии, на котором они из совершен&
но понятных источников выяснили 
бы все интересующие их вопросы. 
Поэтому, конечно, я с радостью вос&
пользовался возможностью сделать 
для учеников Санкт&Петербурга то, 
что я мог бы пожелать своим детям».

Анна Грубская:  «В течение 
всего учебного года мы рассказы&
ваем самым разным аудиториям – и 
школьникам, и их родителям, и пе&
дагогам, которые будут работать на 
ЕГЭ – о том, на что нужно обратить 
внимание. Нам важно, конечно, чтобы 
ребята понимали всю ответствен&
ность, чтобы не нарушали правила и 
порядок проведения ЕГЭ. Родители 
зачастую не обладают объективной 
правильной информацией, они где&то 
что&то читают, где&то что&то слышат, 
и не всегда у них создается правиль&
ное впечатление о том, что такое 
Единый государственный экзамен. 
Поэтому нам очень важно, чтобы 
они услышали это из первых уст. Раз 
мы организаторы ЕГЭ, то, наверное, 
мы лучше всех расскажем, на чем 
нужно сосредоточиться. С такой про&
светительской целью мы в течение 
года участвуем в передачах на радио 
и выходим на телевидение с тем, что&
бы рассказывать об экзамене. Но и 
организаторы ЕГЭ должны обратить 
внимание на некоторые вещи. Наша 
главная задача – создать спокойную 
доброжелательную атмосферу и 
сделать так, чтобы сдающим было 
комфортно, чтобы школьники могли 
спокойно заниматься написанием 
экзамена, не отвлекаясь на какие&
то моменты, которые их не должны 
касаться. Над этим мы работаем в 
течение всего года».
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18 мая делегация РГПУ им. А.И. Герцена приняла участие в торже�
ственной церемонии открытия VI выездного семинара�практикума 
вожатых детских оздоровительных лагерей Санкт�Петербурга.

Мероприятие открыл заместитель председателя Комитета по 
образованию Андрей Борщевский. «От имени Правительства 

Санкт"Петербурга, вице"губернатора Санкт"Петербурга, председателя 
межведомственной комиссии по организации отдыха и оздоровления 
детей и молодежи Санкт"Петербурга Владимира Кириллова, председателя 
Комитета по образованию Жанны Воробьевой приветствую всех участников 
VI выездного семинара"практикума вожатых детских оздоровительных 
лагерей Санкт"Петербурга. Уже стало доброй традицией в конце мая, 
перед началом летней оздоровительной кампании, организовывать слет 
вожатских отрядов в рамках программы подготовки квалифицированных 
вожатских кадров для оздоровительных лагерей. Самая важная и главная 
задача кампании – обеспечить безопасный и качественный, комфортный 
отдых детей, юных петербуржцев. Решить эту задачу невозможно без ва"

шего участия. Вы выбрали очень благородную профессию и всегда должны 
помнить, что дети – наше будущее, а работа в лагере – ваш вклад в развитие 
этого будущего. Удачи вам и успехов, новых впечатлений, друзей! А главное – 
помните, что основные качества вожатого – это любовь к детям, уважение к 
своему труду и добросовестное отношение к своему делу», – отметил Андрей 
Александрович.

Начальник учебно"методического управления РГПУ им. А.И. Герцена На"
талья Верещагина также приветствовала участников мероприятия. «Уже пять 
лет Герценовский университет осуществляет подготовку вожатых для детских 
оздоровительных лагерей Санкт"Петербурга и Ленинградской области, которая 
была инициирована губернатором Санкт"Петербурга Георгием Полтавченко и 
успешно реализуется Комитетом по образованию. Ваша теоретическая под"
готовка, желание стать профессионалом и попробовать свои силы на практике  
должны обеспечить качественный отдых детей. Хочется пожелать вам улыбок 
ваших воспитанников и слов благодарности ваших наставников – это самая 
высокая оценка работы и подготовки. Желаю профессионального роста и 
хороших воспитанников!» – сказала Наталья Олеговна.

На мероприятии выступили студенты кафедры хореографического ис"
кусства РГПУ им. А.И. Герцена.

В этом году в семинаре"практикуме приняли участие более 600 человек, 
из них 450 герценовцев: 420 студентов Герценовского университета и 30 со"
провождающих педагогических работников. Семинар"практикум организован 
ЗЦДЮТ «Зеркальный» на базе площадок ДОЛ «Молодежный» и СОК «Зеленый 
огонек» с 18 по 21 мая.

Герценовский университет уже пятый год участвует в данном проекте, 
реализуемом по заказу Комитета по образованию Санкт"Петербурга и ини"
циированном Правительством города. Слет проводится ежегодно в рамках 
подготовки студентов вузов и колледжей Санкт"Петербурга к производствен"
ной летней практике. Мероприятие традиционно реализуется в условиях 
реального детского оздоровительного лагеря и представляет собой модель 
четырехдневной смены. 

Стоит отметить, что летнюю практику в загородных детских оздоровитель"
ных лагерях Санкт"Петербурга и Ленинградской области этим летом пройдут 
более 800 студентов РГПУ им. А.И. Герцена.

СОТРУДНИЧЕСТВО ЦЕНТРЫ ФИЛОЛОГИЧЕСКОЙ НАУКИЦЕНТРЫ ФИЛОЛОГИЧЕСКОЙ НАУКИ
15 мая состоялась рабочая встреча ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергея Богданова с делегацией Университета 
Матея Бела (Словакия).

Университет Матея Бела в Банской Быстрице (Словакия) 
представляли проректор по международному сотрудничеству 

и связям с общественностью Катерина Хованкова, профессора кафе"
дры словацкого языка и коммуникаций Павол Одалош и Владимир 
Патраш, доцент кафедры славянских языков Виктория Ляшук.

Катерина Хованкова поблагодарила ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергея Богданова за дружеский прием в стенах вуза. 
Она подчеркнула, что в Университете Матея Бела большое внимание 
уделяется развитию современной филологической науки. «Мы за"
нимаемся вопросами и общего языкознания, и славистики, и изучения 
романских языков, и переводоведения. Нам хотелось бы сконцен"

трироваться на уже начатом совместном проекте с Герценовским 
университетом, который связан с подготовкой аспирантов по общему 
языкознанию», – добавила К. Хованкова.

На встрече присутствовали также проректор по международному 
сотрудничеству Юлия Комарова, советник проректора по международ"
ному сотрудничеству Герценовского университета Александр Сухарев, 
директор Межвузовского центра билингвального и поликультурного 
образования Елизавета Хамраева и руководители проектов, которые 
разрабатываются совместно двумя университетами: профессор кафе"
дры образовательных технологий в филологии Лариса Беляева и за"
ведующая кафедрой межкультурной коммуникации Ирина Лысакова.

Сторонами были обозначены конкретные направления взаимо"
действия, в том числе и создание совместных программ магистратуры 
и аспирантуры, осуществление академического обмена студентов и 

преподавателей. Сергеем Богдановым были озвучены перспективы 
сотрудничества в сфере переводоведения и дистанционной поддерж"
ки русскоязычных школ. Кроме того, он упомянул, что дополнительные 
ресурсы могут быть получены благодаря поддержке фонда «Русский 
мир», с которым накануне было подписано соглашение. 

Все перечисленные векторы взаимодействия вызвали у зарубеж"
ных коллег большой интерес. В феврале этого года профессор Герце"
новского университета Ирина Лысакова посетила Университет Матея 
Бела в рамках проекта «Создание и инновация общих и иноязычных 
образовательных программ в Университете Матея Бела». На этой 
встрече ректор Университета Матея Бела Владимир Хиадловский 
подписал соглашение о сотрудничестве. Ирина Павловна отметила 
высокий уровень научной деятельности в Университете Матея Бела, 
что делает его перспективным партнером для РГПУ им. А.И. Герцена.
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В
ыйдя с территории университета и пройдя Воронихинский сквер, оказы"
ваешься на Невском проспекте, до краев заполненном пестрой толпой: 
поющими зелено"желтыми бразильцами, танцующими красно"зелеными 
иранцами и марокканцами, кричащими красно"бело"черными египтяна"

ми и другими представителями всех возможных национальностей и конфессий. Все 
бурлит и сверкает, разноцветная волна бежит по городу, выплескивая эмоции через 
край. Сначала сложно понять, в какой стране ты находишься, потому что в уши со всех 
сторон льются песни и радостные возгласы на всех языках мира. Но пройдя еще не"
сколько метров, понимаешь " ты в России, когда взору открывается бурная щелкающая 
фотоаппаратами толпа, облепившая скульптуру официального талисмана Чемпионата 
мира по футболу 2018 года "  веселого волка"футболиста Забиваки, одетого в бело"
сине"красное. Многие по праву считают его самым харизматичным и оригинальным 
маскотом за всю историю мундиаля.

Но главная причина, по которой чемпионат этого года может считаться одним 
из самых успешных для российского футбола " это, безусловно, превосходная игра 
сборной. На протяжении многих лет ей не удавалось выйти из группы, но на этот раз, 
превзойдя себя, наши футболисты сделали невозможное. Дав старт чемпионату, на 
матче открытия они с разгромным счетом 5:0 обыграли сборную Саудовской Аравии " 
как в знаменитой песне о матче между Аргентиной и Ямайкой. Не успели россияне 
перестать радоваться первой победе, как последовала следующая " разгром египетской 
сборной. Наконец"то российские болельщики дождались выхода из группы любимой 
команды " для наших футболистов это уже равносильно победе в чемпионате. Однако 
на этом российские футболисты не остановилась. Сборной России достался очень 
серьезный соперник в матче 1/8 " «Фурия роха», или «Красная фурия», как иначе на"
зывают сборную Испании по футболу " одну из сильнейших сборных в мире. Шансов 
выиграть было немного, но россияне не переставали верить в своих футболистов, и те 
оправдали веру и надежду болельщиков, одержав победу в матче. Этот невероятный 
успех сборной России во главе с капитаном Игорем Акинфеевым, отбившим решающий 
мяч серии пенальти, навсегда войдет в историю мирового футбола, а достойная игра 
российских футболистов против сборной Хорватии в 1/4 финала ЧМ"2018 останется 
в сердцах болельщиков как самый напряженный и захватывающий матч мундиаля. 

Чтобы насладиться игрой сборной России в ходе знаковых матчей, герценовцам 
в прямом смысле не надо было далеко ходить, ведь всего в километре от РГПУ им. 
А.И. Герцена расположилась главная фан"зона города " Фестиваль болельщиков FIFA. 
Пройдя через пункт досмотра при входе на Конюшенную площадь, словно оказываешься 
в другом мире, в котором иначе течет время и действуют совершенно другие правила. 
Все здесь дышит футболом. Кругом ликуют фанаты только что забившего гол футболи"
ста и горько плачут болельщики проигрывающей сборной. Но после матча все как ни в 
чем не бывало обнимаются и жмут друг другу руки, ведь главное " не победа, а участие 
в самом масштабном фестивале футбола, охватывающем мир лишь раз в четыре года. 

И в самом Герценовском университете царит особая атмосфера. Все чаще встреча"
ешь студентов, одетых в цвета триколора. То и дело слышишь фразы: «За кого будешь 
сегодня болеть?», «Ты видел этот гол?!», «Не могу поверить, что они выиграли матч!» 
Все учебные заботы, подготовка к сессии и сдача дипломов как будто отодвинулись 
на второй план. Но и преподаватели не отстают: в ответ на удивленное «Почему Вы 
сегодня в кроссовках?» слышится кокетливое «Вечером я иду на стадион». Разби"
ваются стереотипы, стираются границы, невозможное становится возможным " все 
благодаря всемирному празднику спорта и дружбы. Чемпионат мира по футболу стал 
и для Герценовского университета, и для Санкт"Петербурга, и для всей России глотком 
свежего воздуха. Многим он помог понять, что самое ценное не купишь, что друзей 
выбирают не по цвету кожи или религиозным убеждениям, что лучший подарок " это 
эмоции. Так пусть же наша сборная и дальше дарит нам позитивные эмоции, а мы 
будем ей в этом помогать " искренней поддержкой и преданностью. Да здравствует 
Чемпионат мира по футболу!

Анна СМИРНОВА , корреспондент «ПВ»

К
андидаты в волонтеры ЧМ"
2018 проходили три этапа 
отбора: проверку на знание 
английского языка, интер"

вью, а также тестирование на аналитиче"
ские способности и личностные качества: 
например, умение работать в команде, 
коммуникабельность и стрессоустойчи"
вость. Можно подумать, что такая задача 
под силу только молодым, инициативным 
и беспечным студентам, потому что надо 
отложить в долгий ящик свои личные 
планы, основную работу и заботу о семье, 
ходить на тренинги, решать задания, и, 
в конце концов, приходить на смены и 
выполнять свои функции. Однако среди 
добровольцев есть и те, кому за 40, и те, 
кому 80, а предрассудки о студентах как 
людях беззаботных, давно пора оставить 
в прошлом. «Я помогаю только в Санкт"
Петербурге. В другой город даже не 
подавала заявку, потому что не смогла 
бы уехать и бросить дела, учебу, работу 
так надолго», " рассказывает Екатерина 
Степанова. Екатерина " волонтер Центра 
аккредитации, считает свою должность 
одной из самых ответственных: «Мы 
вышли на смены самыми первыми, 
потому что без нашей помощи никто 
на стадион не пройдет. Я уже не впер"
вые выбираю эту функцию, потому что 
считаю ее очень важной. Если бы мне 
предложили поменять на что"то другое, 
наверное, выбрала бы позицию «Цере"
монии». В этом с ней согласна и другой 
волонтер Центра аккредитации " Мария 
Деревянко, тоже студентка Герценов"
ского университета: «Мы выдаем что"
то вроде пропуска на стадион, без него 
туда точно не пустят. Я думаю, это очень 
ответственно, потому что мы ежедневно 
сталкиваемся с огромным количеством 
гостей и болельщиков со всего мира, и 
именно от нашего отношения к своему 
делу будет зависеть их настроение, их 
мнение о нашей стране и ЧМ"2018».

Всего добровольцы Чемпионата 
мира по футболу 2018 в России помо"
гают организаторам по 20 функцио"
нальным направлениям, отвечают за 
транспортное обслуживание, помогают 
командам, обеспечивают бесперебой"
ную работу мест питания, осуществляют 
синхронный перевод, сопровождают 
СМИ и высокопоставленных гостей, 
организовывают церемонии награжде"
ния и многое другое. Несмотря на то, 
что многие волонтеры не имеют опыта 
участия на таких крупных событиях, он 
является преимуществом для попада"
ния на желаемую позицию. «Мой путь 
волонтера начался в 2012 году, когда я 
впервые подала заявку на XXVII Всемир"
ную летнюю Универсиаду 2013 в Казани. 
Мне безумно понравилось быть волон"
тером такого события! Я завела много 
друзей, с которыми общаюсь до сих 
пор, многому научилась, увидела другую 
Россию, масштабный праздник спорта. 
С тех пор я приняла участие во многих 
мероприятиях, и Чемпионат мира по 
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Какими бы разными ни были волонтеры по возрасту, профессии, национальности, 
всех их объединяет радость быть причастными к историческому, величайшему, гран�
диозному событию � Чемпионату мира по футболу. Не исключение и студенты РГПУ 
им. А.И. Герцена (скорее, даже студентки, ведь и в числе герценовцев, и в числе во�
лонтеров мундиаля больше представительниц прекрасной половины человечества!), 
которые наравне с 17 тысячами других добровольцев сумели пройти отбор и стать 
замеченными среди 170 тысяч заявок.

Студентам и сотрудникам Герценовского университета повезло: 
каждый день, идя на учебу или работу, они наслаждаются
прекрасными видами в самом сердце Санкт�Петербурга. Но 
этим летом они невольно стали еще и свидетелями грандиоз�
ного праздника спорта, сопоставимого по своей значимости 
для России с XXII Зимними Олимпийскими играми в Сочи, � 
Чемпионата мира по футболу. 

футболу в России просто не могла обойти 
стороной. Такие события случаются раз в 
жизни! " считает Екатерина Степанова. " 
Команда волонтеров в Петербурге состо"
ит почти из 2000 человек, хотя пробова"
лись около 10 тысяч. На ЧМ"2018 мне 
помог отобраться мой опыт». Другими 
составляющими успеха для волонтеров 
являются сильное желание и везение. 
«Пройти отбор несложно, главное " за"
хотеть. И конечно, тебе идут навстречу, 
если видят, что ты позитивный человек, 
готовый всегда выручить», " делится 
студентка Ксения Крылова, волонтер 
службы кейтеринга (общественного 
питания). А вот Марии Деревянко, что 
называется, повезло. «Подать заявку мне 
предложил мой друг: вдруг нам повезет, и 
нас возьмут. Действительно, получилось. 
Это было важно для меня, потому что я 
люблю футбол, мы смотрим его каждый 
раз всей семьей, хотелось внести свой 
вклад в домашний чемпионат. Отбор 
занимал достаточно много времени, но 
это было интересно. Задания не были 
ни на что похожи, они были нескучными, 
поэтому хотелось показать хороший ре"
зультат. За время подготовки я научилась 
моментально различать все стадионы 
во всех городах», " смеется девушка.

Чего же ждут волонтеры от этого 
события? Конечно, и положительных 
эмоций, новых хороших знакомств, 
огромного профессионального и личного 
опыта. Для Екатерины Степановой это 
возможность испытать гордость за свою 
страну: «Я, как и большинство россиян, 
жду хорошей игры от нашей сборной. Они 
уже гарантировали себе выход в 1/4 фи"
нала, и я очень рада этому. Думаю, когда 
все закончится, мы проведем дебрифинг 
и, наконец, осознаем, какое масштабное 
событие коллективно смогли организо"
вать, и испытаем невероятную гордость 
и радость за себя и всю страну! Я верю, 
что этот ЧМ"2018 должен стать лучшим 
в истории!» Примерно такие же чувства 
испытывают и все остальные 17 тысяч 
волонтеров, в числе которых " Ксения 
Крылова. «Сейчас я чувствую гордость за 

свою страну, что мы смогли организовать 
все это. Восторженные лица болельщи"
ков, которые приехали из других стран, 
передают и подпитывают это чувство. 
Конечно, на стадионе совершенно не"
обыкновенная атмосфера, которую очень 
сложно передать, в этом просто надо 
поучаствовать», " говорит студентка.

Многим из них хотелось бы одно"
временно бывать в разных городах 
проведения Чемпионата мира по фут"
болу, но сейчас они знают совершенно 
точно: где родился, там и пригодился. 
Сегодня они нужны своей alma"mater "
Герценовскому университету, своему го"
роду " Санкт"Петербургу, своей стране " 
России. «Уверена, что на других позициях 
и в других городах тоже есть герценовцы "
студенты и выпускники. Мы ведь активи"
сты!» " отмечает Екатерина Степанова.

Так и есть. Творческие, дружелюб"
ные, целеустремленные, молодые, кра"
сивые, умные " это все они! Неслучайно 
этот год стал Годом волонтера. По словам 
начальника управления развитием вос"
питательной деятельности РГПУ им. 
А.И. Герцена Раисы Богдановой, которая 
курирует деятельность добровольцев 
в вузе, привлекательной помощь во"
лонтера может стать только при опре"
деленных условиях: «Чем больше людей 
будет принимать участие в волонтерской 
деятельности, чем больше будут знать о 
них, чем больше будут о них говорить, 
рассказывать истории их успеха, тем это 
будет престижнее. Такой призыв стать во"
лонтером не должен идти только сверху "
от Правительства, от ректора. Самим 
молодым людям стоит говорить, что это 
круто, и стремиться к тому, чтобы привле"
кать в свои ряды новых людей. Прибавить 
к этому постоянную моральную благодар"
ность " и мы увидим, насколько возрас"
тет число инициативной молодежи и ста"
нет уважаемым помощь добровольца».

Разве в дни мундиаля мы наблюдаем 
не именно это?

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

В
изит Федора Пого"
релова в  РГПУ им. 
А.И. Герцена, посвящен"
ный Чемпионату мира 

по футболу 2018, стал частью цик"
ла встреч с известными писателя"
ми и журналистами «Герценовские 
литературные встречи». В качестве 
ведущего мероприятия выступил 
директор Института физической 
культуры и спорта Юрий Лобанов. 
Во встрече также принял участие 
журналист, редактор, критик, под"
готовивший к изданию более 100 
книг, Сергей Князев.

В ходе встречи Федор Пого"
релов рассказал о своем про"
фессиональном пути и ответил 
на многочисленные вопросы при"
сутствующих. В частности, он вы"
сказал свое мнение о бэкграунде, 
который должен иметь коммен"
татор спортивных событий, и об 
отличии современных российских 
представителей этой профессии 
от их коллег советского времени, о 
задачах и функциях комментатора 
и об основных качествах, которыми 
он должен обладать: «Базовое каче"
ство любого журналиста, в том чис"
ле комментатора, — любопытство. 
Кроме того, он должен любить то, 
что комментирует. Неплохо, если 
он к тому же понимает, что проис"
ходит на поле. И здесь, на самом 
деле, здорово, если человек сам 
играл в эту игру. Умение формули"
ровать мысли и владение русским 
языком — безусловно, тоже важные 
составляющие. Ведь если человек 
не очень хорошо говорит, то в 
прямом эфире это будет резать 
слух и мешать зрителю». Большое 
внимание Федор Александрович 

В России стартовал долгожданный Чемпио�
нат мира по футболу. Герценовский универси�
тет начал подготовку к нему еще задолго до 
начала этого грандиозного события. На базе 
университета состоялся ряд мероприятий, по�
священных футболу. Так, в преддверии чемпио�
ната 15 мая в Зимнем саду Фундаментальной 
библиотеки РГПУ им. А.И. Герцена прошла 
встреча с известным спортивным журнали�
стом и футбольным комментатором Федором 
Погореловым. По окончании мероприятия кор�
респондент «ПВ» обсудил с Федором Алексан�
дровичем насущные спортивные проблемы, 
которые не были затронуты в рамках встречи.

уделил судьбе и перспективам пе"
тербургского футбольного клуба 
«Зенит» и высказался о возмож"
ности предугадать исход Чемпио"
ната мира по футболу: «Чемпионат 
мира — это такой турнир, где все 
решается на сантиметрах. Добежит 
ли футболист, сделает ли вовремя 
решающую передачу — это предви"
деть невозможно». В завершение 
встречи Федор Погорелов познако"
мил гостей со своей книгой «Зенит. 
17 ступеней к Кубку УЕФА» и поде"
лился дальнейшими творческими 
планами.

В дискуссии принимали участие 
организатор проекта, директор 
Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена Натела 
Квелидзе"Кузнецова, заместитель 
директора библиотеки Светлана 
Морозова, директор Института 
дефектологического образования 
и реабилитации Виталий Кантор, 
студенты и преподаватели универ"
ситета.

После мероприятия корреспон"
дент «ПВ» встретился с Федором 
Погореловым, чтобы поговорить о 
его взглядах на волонтерство и бла"
готворительность, популяризацию 
спорта и общение с детьми.

2 Федор Александрович, на2
верняка Вы слышали о том, что 
текущий год объявлен в России 
Годом добровольца (волонтера). 
В чем, на Ваш взгляд, особенно2
сти волонтерства на спортивных 
мероприятиях — в частности, на 
Чемпионате мира по футболу? 
Почему студентам стоит стано2
виться волонтерами?

" Студентам обязательно нужно 
принимать участие в волонтерстве, 
потому что работа с людьми — это 
самое интересное и полезное, что 
только может быть в жизни. Я имею 
в виду работу с людьми и как с ча"
стью большого коллектива, и как с 
потоком многих тысяч болельщи"
ков, приходящих на стадион. Един"
ственной сложностью, которую я во 
всем этом вижу, являются не всегда 
адекватные фанаты, с которыми 
бывает нелегко общаться. А таких, 
к сожалению, на подходе к стадиону 
бывает немало. Но попытка найти 
общий язык с такими людьми — это 
тоже важный жизненный опыт!

2 Тема волонтерства на2
прямую связана с благотвори2
тельностью. Я знаю, что многие 
спортсмены активно занимаются 
благотворительной деятельно2
стью. Какой пример в этой связи 
для Вас наиболее показателен 
среди спортсменов? 

" Я бы не стал говорить о кон"
кретных взносах отдельных спорт"
сменов. Я лучше приведу другой 
пример: совместный проект Русфон"
да и «Зенита» с говорящим названи"
ем «Давай"давай!». Это, наверное, 
пример идеальной коллаборации 
благотворительной организации, 
которая много лет занимается 
святым делом, и футбольного клу"
ба. Герой"спортсмен становится 
триггером для того, чтобы люди по"
жертвовали деньги на благое дело. 
Это тот случай, когда копеечка с 
каждого спасает жизнь конкретного 
ребенка. На выходе все остаются в 
выигрыше. И Русфонд стремитель"

но набирает необходимую сумму, 
и «Зенит» получает обалденный 
контент, начиная танцами Халка на 
Невском проспекте и заканчивая 
Маурисио в роли таксиста. В итоге 
и спортсмен молодец, потому что он 
помог, и клуб молодец, потому что 
он это все организовал, и благотво"
рительная организация молодец, 
потому что занимается важным 
делом, и самое главное — ребенок 
жив. Я думаю, что такой пример 
сотрудничества очень важен для 
благотворительности, которая все 
еще находится, к сожалению, в бес"
конечном зачаточном состоянии. 

2 А в чем заключается суть 
этого проекта? Что должны сде2
лать футболисты, чтобы собрать  
необходимое пожертвование?

" Правила игры очень простые: 
если болельщики набирают опре"
деленную сумму, то игрок делает 
что"то, что он заранее пообещал 
сделать в случае успешного сбора 
средств. Это своего рода челлендж, 
как сейчас модно говорить. За 
время существования проекта — а 
уже снято более десятка роликов — 
необходимая сумма всегда набира"
лась, поскольку речь идет о высокой 
степени доверия. Люди дают деньги 
на операцию для конкретного ре"
бенка. При этом итоговый ролик 
получается очень крутой. Люди 
смотрят его не потому что это бла"
готворительность, а потому что это 
действительно здорово, интересно 
и смешно. Таким образом, даже 
люди, которые не интересуются 
благотворительностью, но, напри"
мер, увлекаются футболом, имеют 

возможность узнать об этом пре"
красном проекте и тоже принять в 
нем участие.

2 Действительно очень инте2
ресно! Но немного отойдем от 
благотворительности. Поскольку 
вуз у нас педагогический, нас 
интересует тема популяризации 
спорта — в целом в стране, в 
Петербурге и, в частности, в Ва2
шей семье. Занимаетесь ли Вы 
спортом? Любят ли Ваши дети 
спорт? Возможно, Вы принима2
ете участие в каких2то совмест2
ных спортивных мероприятиях?

" На протяжении многих лет я 
играю в футбол каждую неделю, 
это мое любимое времяпрепро"
вождение. Сын любит физкультуру 
и футбол. Старшая дочь сейчас 
увлекается батутом и скалола"
занием, но она в том возрасте, 
когда приоритеты меняются очень 
быстро — ей сейчас семь. Назвать 
ее спортсменкой язык у меня не 
повернется. У меня есть основа"
ние полагать, что младшая дочка 
сможет добиться чего"то в спорте, 
она совсем другая. Ну а с женой 
мы много лет ходили на йогу. Всей 
семьей спортом мы не занимаемся. 
Более того, я не считаю, что его 
нужно популяризировать. Его нужно 
любить и им нужно заниматься. По"
пуляризировать нужно иные модели 
педагогического взаимодействия с 
детьми до шести лет, потому что по"
сле шести это уже бесполезно. Вот 
что важно. А спортом нужно просто 
заниматься.

Анна СМИРНОВА , 
корреспондент «ПВ»

№ 17"19 (2833/2835),
МАЙ"ИЮНЬ 2018
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В РГПУ им. А.И. Герцена состоялся XVI Конкурс ораторского мастер�
ства на японском языке в Санкт�Петербурге.

К участникам мероприятия с приветственным словом обратилась за"
ведующая кафедрой восточных языков Герценовского университета 

Людмила Воронина. «Вот уже несколько лет, пока Япония наслаждается 
прекрасным благоуханием и цветением сакуры, мы наслаждаемся прекрас"
ными выступлениями ораторов. Стоит отметить, что в этом году конкурс 
приобретает особое значение, поскольку 2018 год по решению министров 
культуры России и Японии был объявлен Годом Японии в России. Также 
именно в этом году мы впервые открыли японское отделение в стенах нашего 
университета. Мы очень надеемся, что проведение конкурса послужит еще 
одним доказательством того, насколько важно взаимодействие России и 
Японии для обеих стран», — отметила Людмила Александровна.

Генеральный консул Японии в Санкт"Петербурге господин Масанори 
Фукусима также приветствовал участников и гостей мероприятия. «Пре"
жде всего, позвольте выразить благодарность руководству Герценовского 

университета, а также компаниям, которые поддерживают нас и оказывают 
огромную помощь в организации данного мероприятия. Выражаю свое 
уважение участникам и их педагогам. Также хочу отметить, что сегодня как 
никогда требуется углубленный поиск взаимопонимания между разными 
народами», — сказал господин Масанори Фукусима.

В состав жюри вошли: преподаватель японского языка Билефельдского 
университета (Германия) Масаёси Цутия, директор Японского центра в 
Санкт"Петербурге Акэхико Сатакэ, преподаватель японского языка Лицея 
Рокрой Сен"Венсан"дэ"Поль и Технологического университета Компьень 
(Франция) Тидзуру Китаи, преподаватель японского языка Японского центра 
в Санкт"Петербурге Валентина Калинина, преподаватель Японской школы 
дополнительного образования в Санкт"Петербурге Мики Гиря, генеральный 
директор компании ITSMO 24 Александр Герцев.

В конкурсе принимали участие студенты Герценовского университета, 
Санкт"Петербургского государственного университета, Санкт"Петербургского 
государственного института культуры, Российской христианской

гуманитарной академии, а также ученица 11 класса ГБОУ СОШ № 583 Мария 
Колесова.

Участники были разделены на две группы по уровню владения языком — 
группу «А» и «B». В группе «B» лауреатом III степени стала студентка 2 курса 
Санкт"Петербургского государственного университета Марина Мизурнишвили, 
лауреатом II степени — студент 2 курса Санкт"Петербургского государственного 
университета Даниил Васильев, лауреатом I степени — студентка 2 курса Санкт"
Петербургского государственного института культуры Ольга Озерина. В группе «A» 
лауреатом III степени стала студентка 1 курса магистратуры Санкт"Петербургского 
государственного института культуры Анастасия Миронова, лауреатом II степени — 
студентка 4 курса Санкт"Петербургского государственного университета Екате"
рина Усанова, лауреатом I степени — студентка 4 курса Санкт"Петербургского 
государственного университета Екатерина Селезнева.

В рамках конкурса для участников и гостей был подготовлен концерт 
«Праздник японского языка», на котором выступили учащиеся 2–9 классов пе"
тербургских школ, студенты 1–3 курсов Санкт"Петербургского государственного 
университета, представители клуба айкидо «Тен"Чи».
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КОММУНИКАЦИЯ В СОВРЕМЕННОМ МИРЕКОММУНИКАЦИЯ В СОВРЕМЕННОМ МИРЕОРАТОРСКОЕ МАСТЕРСТВООРАТОРСКОЕ МАСТЕРСТВО
На факультете русского языка как иностранного 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялась XI международ�
ная студенческая научно�практическая конференция 
«Международная коммуникация в науке, культуре и 
образовании».

Куратором события стала доцент кафедры русского 
языка как иностранного Светлана Владимирова. «Мы 

хотим привлечь всех, кого интересует гуманитарная пробле"
матика, международная коммуникация», — отметила Светлана 
Семеновна. Мероприятие было организовано совместными 
усилиями второкурсников"магистрантов факультета.

Конференция началась с пленарного заседания, по"
сле которого докладчики выступали на отдельных секциях. 

Участниками мероприятия стали иностранные студенты раз"
личных учебных учреждений, в том числе РГПУ им. А.И. Гер"
цена, КГПУ им. В.П. Астафьева, университета ИТМО, СПбГУ, 
Михайловской артиллерийской академии, Военно"морского 
политехнического института, Военного института физической 
культуры. Докладчики представили такие сообщения, как 
«Современные свадебные обряды России и Китая», «Непо"
знанная Россия: взгляд снаружи и изнутри» (о стереотипах 
по отношению к РФ), «Роль русского языка в межкультурной 
коммуникации» и другие.

По завершении конференции были подведены итоги 
проделанной работы.

Цель мероприятия — коммуникация на русском языке 

иностранных студентов, обучающихся в вузах России. Кон"
ференция направлена на обмен информацией о культуре и 
традициях различных стран. Докладчики также имели воз"
можность отразить в выступлениях важные для них темы, 
поделиться результатами собственных научных исследований.

В этом году на конференции были затронуты вопросы 
международной и межкультурной коммуникации в совре"
менном глобальном мире, тема образа современной России 
глазами иностранного студента, проблемы русского языка и 
литературы в межкультурной коммуникации, тема истории, 
современности и перспектив университетского образования, 
а также проблемы адаптации иностранных студентов к обра"
зовательной среде российского вуза.
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«ÄÅÍÜ ÊÀÐÜÅÐÛ»«ÄÅÍÜ ÊÀÐÜÅÐÛ»

Н
а сегодняшний день престиж"
ность вуза определяется не 
только тем, в какой области и 
в каком количестве идет вы"

пуск специалистов, но и тем, какой процент 
молодых специалистов трудоустраивается 
сразу после окончания вуза. Рынок труда 
Санкт"Петербурга предоставляет молодым 
специалистам массу возможностей для 
успешного карьерного старта. Причем не 
только выпускникам вузов, но и студентам. 
Нужно только знать, где и как искать.

Лучше всего обратиться непосред"
ственно к работодателю – именно для этого 
и проводятся различные мероприятия, 
такие как вузовские ярмарки вакансий и 
дни карьеры. На ярмарке есть уникальная 
возможность всего за несколько часов на"
ладить контакт с десятком работодателей 
и, задав вопросы специалистам, получить 
информацию о вакантных местах, вместо 
того чтобы тратить время на собеседо"
вания.

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ
Соискателям было из чего выбрать: 

варианты стажировок и практики, ин"
тересные вакансии представили около 
50 компаний различных сфер деятель"
ности. Среди них общеобразовательные 
школы (№56, №99, №238, №650), дет"
ские сады (№96, «Мишутка»), организации 
дополнительного образования (детские 
центры «Разноцветные цыплята», «Боль"
шая перемена», «Незабудка», федеральная 
сеть образовательных центров «Юниум», 
детско"юношеский творческий центр 
«Васильевский остров», учебный центр 
«Интеллиджент», дом детского творчества 
Приморского района, ООО «ТоксовоТур»), 
детские оздоровительные лагеря «Очень!», 
Orange Language Centre. Вакансии в сфере 
перевода и обучения иностранным языкам 
предложили следующие организации: обра"
зовательный центр «EF English First СНГ», 
языковые центры English Life и Education 
First. Кроме того, студентов и выпускников 
активно приглашали на работу органи"
зации других сфер деятельности: ОАО 
«Сбербанк России», АО «Альфа"Банк», 
Восточный банк, ООО «Управляющая 
компания «Пулково Стар», АО «Петербург"

ская сбытовая компания», логистические 
компании ООО «Деловые линии» и ООО 
«Си Ти Эл», телекоммуникационная ком"
пания YOTA, Санкт"Петербургская благо"
творительная общественная организация 
«Перспективы», благотворительный фонд 
«Нить добра», общероссийская молодеж"
ная общественная организация «Мир» и 
другие. Отдельно стоит отметить постоян"
ного участников «Дня карьеры» – агентство 
занятости населения Центрального района 
Санкт"Петербурга. 

Сегодня многие компании заинтересо"
ваны в привлечении на рабочие места целе"
устремленных и талантливых выпускников 
и активно действуют в этом направлении. 
Мотив прост – воспитать в своем коллек"
тиве перспективного сотрудника дешевле, 
чем приглашать сформировавшегося про"
фессионала со стороны. «На мой взгляд, 
проблема трудоустройства молодых спе"
циалистов действительно раньше стояла 
довольно остро. Работодатели не хотели 
тратить время, силы и деньги на обучение 
студентов. Однако, в настоящее время 
ситуация изменилась: работодатель все 
чаще готов нанимать молодых специ"
алистов (студентов последних курсов или 
выпускников), обучать их и развивать. Дело 
в том, что компании сейчас стремятся «вы"
растить» специалиста, который будет знать 
все особенности и нюансы, существующие 
в организации. Как правило, такие работ"
ники отличаются большей лояльностью. 
Они будут с желанием и рвением профес"
сионально развиваться в компании, что 
так или иначе выгодно работодателю, — 
утверждает специалист по подбору пер"
сонала компании Coleman Services Дарья 
Ткаченко. " Именно поэтому все больше и 
больше компаний сами охотно сотрудни"
чают с учебными заведениями, участвуют 
в днях карьеры и приглашают студентов к 
себе на практику». Интерес работодателей 
к студентам и выпускникам Герценовского 
университета стабильно высок. Не случай"
но практически во всех представленных на 
ярмарке вакансий организациях уже рабо"
тают выпускники РГПУ им. А.И. Герцена.

Работодатели высоко оценили орга"
низацию мероприятия, отметив особую 
атмосферу университета и активную 

жизненную позицию, целеустремленность 
студентов и выпускников, которые посети"
ли «День карьеры».

Почти половина участников ярмарки 
вакансий, которая проходила в Голубом 
зале Студенческого дворца культуры, смог"
ли подобрать кандидатов на вакантные ра"
бочие места. Все представители компаний 
и организаций высказали намерение для 
дальнейшего плодотворного сотрудниче"
ства с Герценовским университетом по 
содействию трудоустройству выпускников.

Интерес к предложенным вакансиям 
проявили и соискатели – студенты уни"
верситета, которых на мероприятии было 
около 300 человек. 

«Я пришла просто познакомиться с 
вакансиями, которые есть на рынке тру"
да, – делится мнением студентка 2 курса 
Института иностранных языков Анна Его"
рова. – Мое внимание привлекли вакансии 
центра «Юниум», где я могла бы работать 
преподавателем английского языка». 

По результатам конкурса, проходив"
шего в социальных сетях, руководитель 
рабочей группы Центра по работе с вы"
пускниками и содействию трудоустройству 
«Мост» Светлана Владимирова вручила 
призы победителям: Арине Паташовой 
(юридический факультет), Дмитрию Си"
дорскому и Ксении Чепелевой (Институт 
педагогики).

«ДИАЛОГ С РАБОТОДАТЕЛЕМ»
Интерактивная площадка с таким 

названием уже второй год проходила в 
рамках «Дня карьеры». Ее участниками 
стали студенты разных факультетов и 
учебных институтов: химии, юридического, 
филологического, Института иностранных 
языков, Института компьютерных наук и 
технологического образования, Института 
психологии и других.

Представители ведущих организа"
ций Санкт"Петербурга (Академическая 
гимназия №56, ПАО «Сбербанк России», 
международный образовательный центр 
Education First, языковой центр English Life, 
международная сеть аудиторских фирм 
«КПМГ») выступили перед студентами 
с мастер"классами и мини"лекциями. 
Перспективное трудоустройство в компа"
ниях, составление резюме и подготовка к 
собеседованию, прохождение стажировок 
и практик " все эти темы вызвали большой 
отклик у студентов университета. 

Своим выступлением площадку от"
крыла Екатерина Тенютина, учитель рус"
ского языка и литературы, заместитель 
директора Академической гимназии 
№56, заслуженный учитель России. Ека"
терина Дмитриевна рассказала будущим 

учителям, что ожидает их в современной 
школе, с какими трудностями и вызовами 
они могут столкнуться. Среди них были 
отмечены широкий круг «объектов ответ"
ственности» учителя, высокие запросы 
родителей, возрастной коллектив и школь"
ный документооборот. Одной из главных 
рекомендаций студентам от педагога было 
проявление личной инициативы в трудо"
устройстве: необходимо самостоятельно 
выбирать образовательные учреждения 
для прохождения практики и последующего 
трудоустройства в них.

Для тех, кто планирует строить карьеру 
в сфере обучения иностранным языкам, 
выступила директор по образованию 
языкового центра English Life Ольга Саво"
ровская с программой «Школа молодого 
преподавателя», которая направлена 
на повышение квалификации молодого 
специалиста в области преподавания 
иностранного языка. Представитель 
международного образовательного центра 
Education First Анастасия Карипанова рас"
сказала о Программе амбассадоров. Цель 
программы " стимулирование выпускников 
к обучению за рубежом посредством об"
разовательного туризма.

На вопрос «Как успешно составить 
резюме и пройти собеседование?» отве"
тила Екатерина Лаврова, менеджер отдела 
подбора и карьерного развития ПАО «Сбер"
банк России». В своем выступлении она 
говорила о важности подготовки грамот"
ного резюме, которое должно быть ориен"
тировано на конкретную организацию и 
четко структурировано. Также Екатерина 
Лаврова отметила значимость стажировок 
и практик в учебном и профессиональном 
опыте студента.

В Большом конференц"зале студен"
ты Герценовского университета смогли 
познакомиться с одной из крупнейших 
аудиторских компаний в мире – сетью 
KPMG (КПМГ), оказывающей также услуги 
консалтинга. По словам представителя 
компании Татьяны Рзаевой, КПМГ входит 
в топ"10 лучших работодателей России, 
согласно мнению студентов, изучающих 
экономические, технические и естествен"
нонаучные дисциплины, а также инфор"
мационные технологии. Интерактивная 
презентация нашла широкий отклик у сту"
дентов"герценовцев и вызвала у них массу 
вопросов, касающихся условий работы, 
порядка трудоустройства и ряда других тем. 
Представитель компании с готовностью 
рассказал о комфортных условиях труда, 
постоянном развитии компании, о новых 
направлениях работы, регулярно открыва"
ющихся филиалах и представительствах 
компании.

П
одготовка молодых специали"
стов и содействие их успешно"
му трудоустройству является 
важным направлением работы 

РГПУ им. А.И. Герцена. Многоплановую 
работу в вопросах взаимодействия с работо"
дателями и адаптации выпускников к рынку 
труда ведет центр по работе с выпускниками 
и содействию трудоустройству «Мост». С це"
лью мониторинга и анализа трудоустройства 
выпускников, выявления востребованности 
специальностей и направлений подготов"
ки, реализуемых в университете, было 
проведено анкетирование выпускников 
2017 года на предмет трудоустройства по"
сле окончания университета.

Общий выпуск очной формы обуче"
ния в 2017 году составил 2260 человек. 
Обучение по программам специалитета и 
магистратуры закончили 732 человека, по 

программам бакалавриата " 1528 человек.
Из общего числа трудоустроившихся 

выпускников Герценовского университета 
работают по специальности 75,2%, не по 
специальности " 24,8%.

Необходимо отметить, что традиционно 
высок процент выпускников, продолжающих 
обучение: 485 человек продолжают обуче"
ние в магистратуре РГПУ им. А.И. Герцена, 
14 человек " в аспирантуре. 98 человек 
продолжают обучение в других вузах Санкт"
Петербурга, таких как Санкт"Петербургский 
государственный университет, Санкт"
Петербургский национальный исследова"
тельский университет информационных тех"
нологий, механики и оптики, Высшая школа 

В ходе работы интерактивной площад"
ки студенты активно задавали вопросы 
и поддерживали дискуссию. Наиболее 
актуальными темами были уровень за"
работной платы молодого специалиста, 
объем нагрузки и возможности карьерного 
роста в организации. Участники площадки 
продолжили свое общение на ярмарке 
вакансий в Голубом зале.

В завершение «Дня карьеры» состоялся
круглый стол на тему «Востребованный 
специалист в XXI веке», в котором приняли 
участие образовательные организации и 
представители крупного бизнеса: бизнес"
центр Pulkovo Star, группа компаний РБХ, 
Академическая гимназия №56, сеть книж"
ных магазинов «Буквоед», центр испанско"
го языка Adelante, Санкт"Петербургская 
спортивная федерация тхэквондо и дру"
гие. В ходе круглого стола обсуждались 
актуальные проблемы трудоустройства 
молодых специалистов, потребности со"
временного рынка, а также возможности 
построения успешной карьеры выпускника 
педагогического вуза.

Музыкальным подарком для участни"
ков профориентационного мероприятия 
стало выступление оркестра «Русская ро"
говая капелла» под руководством Сергея 
Песчанского.

По мнению посетителей «Дня карьеры 
2018», организация подобных мероприя"
тий в вузе очень важна для дальнейшего 
самоопределения студентов. 

«Меня, в первую очередь, интересо"
вали образовательные программы, такие 
как «Учитель для России», которая пред"
ставлена для выпускников университета. 
Сама идея поработать где"то в области или 
селе достаточно интересна. Это, конечно, 
колоссальный опыт. Кроме того, я позна"
комилась со школами Санкт"Петербурга, 
в которых в дальнейшем можно будет рабо"
тать или проходить практику, – рассказала 
Анна Садчикова, студентка 1 курса Инсти"
тута педагогики. – Работа по специаль"
ности – это очень важно для меня, а такие 
мероприятия помогают уже на начальном 
этапе познакомиться с рынком труда и 
помочь студентам найти себя в будущем».

С.В. ВЛАДИМИРОВА,
заместитель начальника отдела 

коммуникаций,
руководитель рабочей группы 

«Центр по работе с выпускниками 
и содействию трудоустройству 

«Мост»,

И.В. КАЙСАРОВА,
ведущий психолог отдела 

коммуникаций
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Диаграмма 1. Распределение выпускников по видам 
занятости (бакалавриат)

Диаграмма 2. Распределение выпускников по видам 
занятости (магистратура и специалитет)

Рисунок 1. Трудоустройство выпускников 2017 г. 
РГПУ им. А.И. Герцена по сферам деятельности организаций

Диаграмма 3. Средняя сумма выплат 
выпускникам РГПУ им. А.И. Герцена

Диаграмма 4. Количество обращений работода&
телей в центр «Мост» за период 2014&2018 года

Диаграмма 5. «Работаете ли Вы в настоящий 
момент?»

Диаграмма 6. Планируемое распределение сту&
дентов по каналам занятости после выпуска

Диаграмма 7. Планируемые сферы 
деятельности организаций, в которых хотели 
бы работать будущие выпускники РГПУ им. 

А.И. Герцена

В числе приоритетных задач, стоящих на сегодняшний день перед высшей школой, – не только 
подготовка специалистов, конкурентоспособных в условиях современных рыночных механиз�
мов, но и мониторинг показателей трудоустройства выпускников.

экономики, Санкт"Петербургский государ"
ственный университет аэрокосмического 
приборостроения, Санкт"Петербургский 
политехнический университет Петра Вели"
кого и другие. Кроме того, выпускники про"
должают обучение в других вузах регионов 
РФ и странах зарубежья.

В 2017 году по укрупненной группе 
специальностей и направлений подготовки 
44.00.00 «Образование и педагогические 
науки» выпустились 1430 человек («Педа"
гогическое образование» " 1210 человек, 
«Психолого"педагогическое образование» "
78 человек, «Специальное (дефектологиче"
ское) образование» " 142 человека). 

74% от общего числа трудоустроив"
шихся выпускников очной формы обучения 
направления подготовки «Образование и 
педагогические науки» успешно работают в 
различных образовательных организациях 

Санкт"Петербурга и регионов РФ: школьных 
образовательных учреждениях (43,8%), 
учреждениях дошкольного образования 
(12%), учреждениях среднего профессио"
нального образования (3%), учреждениях 
дополнительного образования (10,5%) и 
учреждениях профессионального обра"
зования (4,7%). Следует отметить, что на 
сегодняшний день перед правительством 
РФ стоит цель повысить престижность 
трудовой деятельности государственных 
служащих, в первую очередь, школьных 
учителей. Прослеживается положительная 
динамика в этом вопросе, что связано с ак"
тивной политикой вуза и государства по при"
влечению молодых специалистов в школы: 

индексируется заработная плата учителей, 
школами предоставляются ведомственные 
жилища, рабочие места оснащаются в соот"
ветствии с современными требованиями, 
предоставляется гибкий график работы, есть 
возможность заниматься проектной и инно"
вационной деятельностью, проводить плат"
ные занятия с учениками. Вузом же органи"
зуются ярмарки вакансий, стажировки, прак"
тики, семинары, тренинги с привлечением
образовательных организаций. 

Выпускники Герценовского университе"
та успешно устраиваются на работу и в дру"
гих сферах деятельности, таких как торговая 
деятельность, культура и искусство, досуг, 
сфера спорта, красоты и здоровья, гости"
нично"ресторанный бизнес, финансово"
кредитная сфера, репетиторство. 

Процент трудоустройства выпускников 
РГПУ им. А.И. Герцена по оценкам Министер"

ства образования и науки РФ и Пенсион"
ного фонда РФ также является достаточно 
высоким. Так, в 2016 году университет 
преодолел пороговое значение показателя 
«трудоустройство выпускников», который и 
составил 80%. Герценовский университет 
занимает стабильно высокую позицию в 
рейтинге трудоустройства выпускников, ко"
торый ежегодно составляет Министерство 
образования и науки Российской Федера"
ции. Средняя сумма выплат выпускникам 
с каждым годом продолжает расти, о чем 
также свидетельствуют данные Пенсионно"
го фонда РФ.

Развитие системы образования нераз"
рывно связано с изменениями на рынке 

труда. За период 2014–2018 гг. выросло 
количество обращений работодателей за со"
действием в комплектации штата сотрудни"
ков (диаграмма 4) (по данным электронного 
путеводителя " рынок труда центра «Мост»), 
что свидетельствует о высококвалифици"
рованной профессиональной подготовке 
специалистов, окончивших обучение в РГПУ 
им. А.И. Герцена, готовых конкурировать на 
рынке труда.

Одним из критериев востребованности 
выпускников является количество их обра"
щений за содействием в поиске подходящей 
работы в службы занятости населения, а так"
же количество признанных безработными в 
течение года после завершения обучения. 
По официальным данным Комитета по труду 
и занятости населения СПб, количество вы"
пускников РГПУ им. А.И. Герцена, состоящих 
на учете в службе занятости населения в 
качестве безработных, не превышало 1% 
(7 человек) от общего выпуска очной формы 
обучения, что значительно ниже общего по"
казателя по Санкт"Петербургу.

Данные проведенного исследования 
позволяют сделать вывод, что выпускники 
Герценовского университета востребованы 
на рынке труда, а их профессиональная под"
готовка в целом соответствует требованиям 
работодателей.

Прогноз трудоустройства выпускников 
2018 года можно назвать оптимистичным. 
Во"первых, большая часть будущих выпуск"
ников — 55% — уже сейчас работает, 30% 
опрошенных в настоящее время не работа"
ют, но работали раньше, и 15% студентов 
никогда не работали.

Что касается планируемого трудо"
устройства, 1114 респондентов (44%) по"
сле выпуска планируют работать по специ"
альности, 294 (11%) " планируют работать 
не по специальности.

Анализ результатов анкетирования так"
же показал, что продолжить свое развитие 

в научной сфере " в магистратуре или аспи"
рантуре — планируют 913 респондентов 
(продолжить обучение по своей специаль"
ности хотят 589 человек (23%), по другой 
специальности " 324 (12%)).

На вопрос, в каком именно вузе они 
предпочитают продолжить обучение, по"
давляюще большинство респондентов вы"
брали РГПУ им. А.И. Герцена. Кроме того, 
студенты рассматривают и другие вузы для 
продолжения обучения: СПбГУ, СПбГЭУ, 
СПбГУКИ, ВШЭ, ИТМО и СПбПУ.

Что касается региона трудоустройства, 
то 23% опрошенных указали, что планируют 
уехать в другой регион России, 21% " за 
границу, и 56% студентов желают остаться 
в Санкт"Петербурге после выпуска.

Почти 60% выпускников мечтают 
строить свою карьеру в сфере образования 
и науки, она лидирует с большим отрывом. 

Интересен и диапазон зарплат, кото"
рые молодые специалисты рассчитывают 
получать после выпуска. 5,7% респондентов 
заявили о том, что в начале своей трудовой 
деятельности их устроила бы заработная 
плата менее 25 тысяч рублей, 37,7% 
опрошенных считают для себя оптималь"
ной заработную плату в промежутке от 
25 до 35 тысяч рублей в месяц, 37,9% хоте"
ли бы получать зарплату в размере 40–50 

тысяч рублей, 7,5% студен"
тов " от 50 тысяч рублей, 
5,7% указали заработную 
плату в промежутке от 70 
до 90 тысяч рублей и 5,4% 
респондентов " выше 100 
тысяч рублей в месяц. 

Нужно отметить, что 
завышенные зарплатные 
ожидания могут несколько 
снизить конкурентоспособ"
ность соискателя на рынке 
труда, тем более, если у 
него еще и отсутствует опыт 
работы. Поэтому адекватно 
оценивать свои возмож"
ности " один из важных 
аспектов успешного поиска 
работы.

В целом прогноз тру"
доустройства выпускников 
РГПУ им. А.И. Герцена на 
2018 год благоприятен: 
большинство выпускников 
вуза собираются работать 
по специальности. Они хо"
тят, чтобы работа была ин"

тересной и приносила пользу 
как им лично, так и обществу 
в целом.

Можно ожидать, что 
трудоустроенных по специ"
альности в этом году бу"

дет несколько больше, чем в прошед"
шем. Оправдается ли этот прогноз — 
покажет время.

С.В. ВЛАДИМИРОВА,
заместитель начальника отдела 

коммуникаций,
руководитель рабочей группы «Центр по 

работе с выпускниками и содействию 
трудоустройству «Мост»,

О.Ю. ЗАБОЛОЦКАЯ,
ведущий аналитик информационно2

производственного отдела
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23 апреля РГПУ им. А.И. Герцена открыл свои двери для 
компаний и организаций Санкт�Петербурга и Ленинград�
ской области, которые заинтересованы в привлечении мо�
лодых специалистов и выпускников. В стенах университета 
прошел «День карьеры 2018», в ходе которого состоялся 
ряд мероприятий, направленных на знакомство студентов и 
выпускников с потенциальными работодателями.
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В Институте компьютерных наук и технологического 
образования РГПУ им. А.И. Герцена состоялся День 
IT�специалиста.

С приветствием к участникам события обратился прорек"
тор по инновационной деятельности и информацион"

ным технологиям Михаил Пучков. Он подчеркнул, что развитию 
информационных и цифровых технологий сейчас придается 
большое значение: «Невозможно представить опорный вуз 
региона, на который делает ставку Министерство образования 
и науки РФ, без качественной подготовки IT"специалистов». 
Михаил Юрьевич пожелал студентам видеть не только «свой 
код», но и то, как он улучшает работу тех, для кого написан.

Мероприятие является своеобразным празднованием дня 
рождения Института компьютерных наук и технологического 
образования Герценовского университета. Таким образом, 
студенты младших курсов узнают больше о направлениях, в 
которых могут продолжать свою профессиональную деятель"
ность, и определяются с дальнейшей специализацией. Об этом 
в своей речи упомянула и директор института Татьяна Носкова, 
рассказавшая присутствующим о государственной программе 
«Цифровая экономика» и перспективах, открывающихся им в 
связи с выбранной профессией.

Пленарную секцию завершил доклад «Экосистемы веб"
языков» доцента кафедры компьютерных технологий и электронного 
обучения Ильи Государева. Он объяснил студентам, что такое 

веб"платформа, какие она имеет возможности и в чем ее отличие 
от экосистемы: «Концепция платформы, которая удерживает 
пользователя подле себя и заставляет использовать свои ресур"
сы, уступает место экосистемам, которые развиваются вместе с 
вами. Пример платформы — это Windows, пример экосистемы —
Slack, которым пользуются преподаватели нашей кафедры, и уже 
подключаются студенты, потому что экосистема не зациклена на 
своей собственной продукции, а интегрируется с другими прило"
жениями, и тем самым ее рост ничем не ограничен».

Обсуждение насущных вопросов цифрового мира продол"
жилось на секциях «Цифровые умения педагогов в XXI веке» 
(телемост с Португалией), «IT"открытая площадка», «Современная 
библиотека, доступное информационное пространство».
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ИТОГОВЫЕ ПРОЕКТЫ ШКОЛЬНИКОВИТОГОВЫЕ ПРОЕКТЫ ШКОЛЬНИКОВЦИФРОВАЯ ЭПОХАЦИФРОВАЯ ЭПОХА
Состоялось тоговое занятие дистанционного про�
фильного курса Тravellers Club, разработанного 
преподавателями кафедры методики обучения 
иностранным языкам Института иностранных 
языков РГПУ им. А.И. Герцена совместно с 
учителями гимназии №11 г. Санкт�Петербурга.

Ответственными за проведение курса стали 
заведующая кафедрой Ольга Трубицина и 

доцент кафедры Светлана Константинова. Итого"
вое, пятое по счету занятие проводилось на базе 
гимназии №11 Василеостровского района г. Санкт"

Петербурга при содействии Фонда поддержки обра"
зования и было нацелено на публичную презентацию 
итоговых проектов школьников на английском языке. 
Участники проекта из восьми образовательных 
учреждений Санкт"Петербурга и других городов Рос"
сии в режиме видео"конференц"связи представили 
творческие проекты. Участниками финального за"
нятия стали: гимназия №18 (г. Ленинск"Кузнецкий), 
лицей №1 (г. Петрозаводск), Тверская гимназия №8 
(г. Тверь), гимназия г. Выборга, Элистинский лицей 
(г. Элиста), лицей № 123 (г. Уфа), гимназия №586 
и школа №35 Василеостровского района г. Санкт"

Петербурга. В профессиональном жюри работали 
не только заслуженные учителя, но и преподаватели 
кафедры методики обучения иностранным языкам 
РГПУ им. А.И. Герцена. Лидерами проекта стали 
школьники из г. Элиста.

Итоговое занятие дистанционного профиль"
ного курса продемонстрировало продуктивность 
и перспективность такой формы организации 
взаимодействия школьников с целью повышения 
мотивации к изучению иностранного языка и уровня 
сформированности иноязычной коммуникативной 
компетентности.
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— Юрий Станиславович, расска2
жите, что предшествовало созданию 
Малого факультета культуры, которым 
руководит Ваша лаборатория? Какие 
были ближайшие предпосылки?

— Идея создания Малого факультета 
культуры в Институте философии человека 
первоначально возникла из мотивации 
культурологического просветительства. 
Вследствие разночтения термина «культу"
ра» оказываются недоступны для понима"
ния многих сущность и связи подсистем 
и явлений культуры, а тем более — логики 
исторических влияний и целостная история 
культур.

Просветительская задача на кафедре 
теории и истории культуры решалась че"
рез радиопередачи, публицистику, через 
обучение администрации школ Санкт"
Петербурга на курсе повышения квали"
фикации «Культурологические стратегии 
развития общеобразовательных школ» и 
через непосредственное общение с дирек"
торами школ, в частности — ориентирован"
ных на изучение школьниками восточных 
культур. Был создан и распространяется 
словарь «Культура школы».

— И как в этом контексте возникла 
сама идея создания Малого факульте2
та культуры?

— Весной 2016 года эту идею вы"
двинула для воплощения Любовь Михай"
ловна Мосолова как лидер инициатив и 
организации научных и просветительских 
культурологических проектов. Осенью 
2016 года эта идея организационно 
разрабатывалась в учебной лаборатории 
кафедры теории и истории культуры, что и 
позволило в итоге сформулировать цели 
работы, подобрать интересные занятия 
и провести набор слушателей к ноябрю 
2016 года. 

— На что вы ориентировались в 
организационном смысле?

— С одной стороны, ориентировочным 
образцом, конечно, послужили малые фа"
культеты вузов СССР и России, которые 
готовили абитуриентов к поступлению 
тогда, когда вступительные испытания 
проводили исключительно сами вузы. С 
другой стороны, и кафедра, и лаборато"
рия обладали мощным организационным 
опытом: от конференций и выставок до 
Научно"образовательного общества Рос"
сии и семинаров"совещаний заведующих 
культурологическими кафедрами России.

— Но если малые факультеты не2
когда потеряли свою надобность, то 

В 
Герценовской олимпиаде 
приняли участие школьники 
9–11 классов школ Санкт"
Петербурга, Оренбурга, При"

озерска, Казани, п. Кузедеево Кемеров"
ской области, Орла, Пущино и других 
городов России. 

Тематика присланных проектов чрез"
вычайно многообразна: школьники про"
демонстрировали интерес к решению 
проблем самых разных сфер жизни. 
Проекты были оценены по нескольким 
значимым критериям компетентным 
жюри, состоящим из профессорско"
преподавательского состава кафедры 
воспитания и социализации Института 
педагогики РГПУ им. А.И. Герцена, маги"
странтов и бакалавров, обучающихся по 
направлениям «Социальная работа» и 
«Психология и социальная педагогика». 

Безусловным победителем Герценов"
ской олимпиады школьников по социаль"
ной работе стал проект «Волонтерское 
движение в школе». Участники проекта – 
Анастасия Пономарева, Анна Ереметова 
(10 класс); руководитель проекта – Ан"
жела Тырина, заместитель директора по 
воспитательной работе Кузедеевской 
СОШ (п. Кузедеево, Кемеровская об"
ласть). Задачи проекта – формирование 
сплоченного деятельного коллектива 
волонтеров; позитивное влияние под"
ростков на сверстников при выборе ими 
жизненных ценностей; утверждение в 
жизни современного подростка идей до"
бра и красоты, духовного и физического 
совершенствования; вовлечение в со"
циально полезную деятельность детей и 
подростков с девиантным поведением. В 
числе воспитательных результатов добро"
вольческой деятельности школьников — 
формирование активной жизненной 
позиции и последующая успешная адап"
тация в современной социальной среде; 
воспитание толерантности и уважения к 
окружающим людям; привлечение под"
ростков «группы риска» к общественно 
значимой деятельности.

Победителем Герценовской олимпиа"
ды школьников по социальной педагогике 
стал проект «Профилактика зависимости 
от Интернета и компьютерных игр у детей 
и подростков». Автор проекта – Мария 

ÏÅÐÂÛÅ ØÀÃÈ Â ÏÐÎÔÅÑÑÈÞ
В  Институте педагогики РГПУ им. А.И. Герцена впервые состоялась Герценовская 
олимпиада школьников по социальной педагогике и социальной работе, посвященная 
Году волонтера. Олимпиада проводилась дистанционно, в формате конкурса социально 
значимых проектов «Первые шаги в профессию».

Гаврилова (11 класс), руководитель – 
Ольга Шестибратова, учитель истории 
и обществознания гимназии «Пущино» 
(г. Пущино, Московская область). Работа 
в рамках проекта реализуется путем 
организации и проведения мероприятий, 
направленных на формирование у учащих"
ся гимназии установки на саморазвитие и 
активной жизненной позиции.

Авторы проекта, не отрицая плюсы 
Интернета, обращают внимание и на 
негативную строну его использования — 
формирование интернет"зависимости. 
Мир бесчисленного количества возмож"
ностей и интересов «отключает» человека 
от реальности, что ведет к ограничению 
социальных контактов, ухудшению психо"
логического состояния, возникновению 
агрессии, замкнутости, апатии, разруше"
нию собственного «Я». Одним из самых 
негативных последствий неограниченного 
доступа в Интернет является сильное воз"
действие на поведение и психику ребенка. 

Лучшим исследовательским проек"
том по социальной педагогике признан 
проект «Влияние социального интеллекта 
на невербальную коммуникацию в под"
ростковом возрасте». Автор проекта – Ка"
миля Тайгузина (11 класс). Руководитель 
проекта – Светлана Скрылева, педагог"
психолог гимназии №1 г. Оренбурга. 

Автор исходит из того, что проект 
поможет социальным педагогам лучше 
понять особенности подросткового воз"
раста, а также их невербальную комму"
никацию, именно тогда, когда подростки 
особенно нуждаются в помощи. Актуаль"
ность исследуемой темы обусловлена 
тем, что развитие социального интеллекта 
необходимо для овладения подростком ре"
гуляцией поведения во взаимодействии с 
окружающими людьми, успешной адапта"
ции к межличностным взаимоотношениям 
и социализации в целом. В настоящее 
время исследования проблем развития 
социальных знаний и умений являются 
востребованными, так как постоянно ус"
ложняется социальная реальность, увели"
чивается число контактов между людьми 
в самых разных сферах жизни.

Лучший исследовательский проект
по социальной работе " «Диалог во вре"
мени» Полины Бондаревой (10 класс), 

ученицы школы №27 им. Н.С. Лескова 
с углубленным изучением английского 
языка г. Орла. Руководитель проекта " 
Наталья Касьянова, доцент кафе"
дры социально"педагогического об"
разования и деонтологии Орловско"
го государственного университета им. 
И.С. Тургенева.

Содержание проекта — проекти"
рование клуба «Диалог во времени», 
направленного на создание условий 
для успешного взаимодействия между 
представителями разных поколений, 
улучшение качества, стиля и образа жизни 
населения старшего возраста. Меропри"
ятия проекта призваны наладить связи 
между поколениями через организацию 
досуга, сблизить ценностные ориента"
ций молодежи и старшего поколения, 
привлечь пожилых людей к творческой 
деятельности, к открытию новых возмож"
ностей и талантов. 

Лучшим проектом экологической на"
правленности стал проект под названием 
«Я хочу жить в чистом городе». Автор " 
Ирина Цыба (10 класс), руководитель " 
Анастасия Лаврова, педагог"организа"
тор школы № 81 Калининского района
г. Санкт"Петербурга.

Лучший волонтерский проект " «Дети 
помогают детям». Это особенный проект,
так как направлен на взаимодействие об"
учающихся обычной школы с воспитанни"
ками Казанской школы"интерната № 11 
для детей"сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, с ограниченными 
возможностями здоровья. Автор проекта "
Евгения Ионова (11 класс), руководитель "
Дания Вахитова, методист по профориен"
тации лицея №110 г. Казани.

Цели проекта — социальная под"
держка воспитанников с ограниченными 
возможностями здоровья, детей"сирот и 
детей, оставшихся без попечения родите"
лей, для более успешной их социальной 
адаптации. Вместе с тем проект направлен 
на нравственное воспитание так назы"
ваемых благополучных детей (учащихся 
из обычной школы) через организацию 
сотрудничества и взаимодействие, откры"
вающее иные мировоззренческие воз"
можности — добропорядочные проявления 
к «особенным» детям и их индивидуаль"
ности; укрепление личностной значи"
мости всех подростков, участвующих в 
проекте; взаимообмен «допрофессио"
нальным» жизненным опытом подрост"
ков. Организация всех мероприятий, 
начиная от встречи гостей из школы"
интерната, реализация мероприятий про"
екта, видеосъемка, вручение подарков, 
сделанных своими руками, осуществля"
ется самими лицеистами. 

Таким образом, участие в Герценов"
ской олимпиаде школьников по социаль"
ной педагогике и социальной работе про"
демонстрировало духовный, творческий и 
организаторский потенциал личности со"
временных учащихся, а также стимулиро"
вало интерес к получению профессиональ"
ного образования в области помогающих 
профессий, таких как социальный педагог, 
специалист по социальной работе.

Материал подготовлен кафедрой 
воспитания и социализации 

Института педагогики
РГПУ им. А.И. Герцена 
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В
озможности, открываемые студенческим советом перед студентами, очень 
широки. Главное в его работе " это возможность самореализации, получение 
практических навыков, необходимых для дальнейшей профессиональной 
деятельности, навыков ораторского искусства и организаторских способно"

стей. В настоящее время студенческий совет действует в целях обеспечения реализации 
прав студентов на участие в управлении образовательным процессом, решения важных 
вопросов жизнедеятельности студенческой молодежи, развития ее социальной актив"
ности, поддержки и реализации социальных инициатив. 

Студсовет привлекает студенческую молодежь к активному участию в жизни Ин"
ститута детства. Одними из основных направлений и форм деятельности организации 
является сохранение и формирование новых традиций Института. Прежде всего, это 
организация и проведение традиционных праздников: Дня знаний, Дня рождения 
Института и других. В этом году, например, все студенты активно готовятся отметить 
100"летний юбилей Института детства. Сюда же относятся организация творческих 
конкурсных и спортивных программ, проведение таких мероприятий, как посвящение в 
первокурсники, торжественное вручение дипломов и так далее. 

Не менее важным направлением работы студсовета является содействие в орга"
низации эффективного учебного процесса. Безусловно, на первом плане у каждого 
студента должна быть высокая успеваемость, получение теоретических знаний, а затем 
непосредственно их практическое применение. 

На формирование здорового образа жизни студентов Института детства направлена 
большая спортивно"оздоровительная работа. Совет студентов участвует в разработке 
и реализации профилактических программ, проведении Дней здоровья, организации 
работы тематических лекториев, спортивных мероприятий, соревнований, выездов на 
природу. 

Значительное место в жизни Института занимают проекты социальной направ"
ленности. Волонтеры часто выезжают в детские дома, приюты, интернаты, проводят 
праздники, организуют игры на улице, патриотические квесты «Шагая по Родине». 
Ежегодно студенты Института участвуют вместе с преподавателями в Межвузовском 
конкурсе социально значимых студенческих проектов «Моя инициатива в образовании», 
в котором получают почетные награды. 

Необходимо отметить, что студенческое самоуправление действует в едином ком"
плексе со всеми кафедрами и администрацией Института. С группой организаторов 
работает преподавательский состав, который координирует и поддерживает студен"
тов. На протяжении всей подготовки к мероприятию преподаватели корректируют 
промежуточные результаты, исправляют недочеты, предлагают альтернативы. Члены 
студенческого совета и любой желающий студент может принять участие в мероприятии 
любого направления в качестве организатора, активного или пассивного участника. При 
этом и организаторы, и участники действуют сообща, скоординировано и стремятся к 
достижению общего положительного результата. 

Согласно опросу, проведенному студенческим советом Института детства среди 
264 обучающихся (с 1 по 4 курс бакалавриата), на высший балл работу студсовета 
оценивают 40% респондентов; 50% оценивают его работу на «4». 98% участвовавших 
в опросе студентов считают, что в Институте детства действительно нужен студенческий 
совет. Такие положительные результаты наглядно демонстрируют не только потребность 
в работе студсовета, но и высокую оценку его функциональности. Однако при этом 
основным пожеланием опрошенных стало добровольное, не принудительное участие в 
работе студенческого совета; на втором месте " просьба смены формата мероприятий. 
Некоторые студенты среди минусов назвали несвоевременное информирование о пред"
стоящих мероприятиях. Значительная часть респондентов (62%) хотели бы развивать 
танцевальное направление в работе студсовета, 21% " музыкальное, 16% " театральное. 
Все это говорит о том, что при всей заинтересованности в жизни Института достаточно 
большой процент обучающихся считает нужным многое поменять в работе студсовета. 
Такая обратная связь стимулирует работать над недостатками и оптимизировать все 
функции студенческого актива.

Члены студенческого совета Института детства выражают особую благодарность 
своему руководителю Светлане Белоруссовой, заместителю директора по воспита"
тельной работе. Светлана Антоновна в течение многих лет успешно курирует работу 
студсовета. Под ее чутким руководством главная студенческая организация стала 
действительно эффективным инструментом взаимодействия обучающихся и админи"
страции, наполняющим жизнь Института интересными и важными событиями.

В этом году кафедра теории и истории культуры 
Института философии человека РГПУ им. А.И. Герцена 
празднует 30�летний юбилей. Среди многочисленных 
научно�практических достижений кафедры — открытие 
Малого факультета культуры под руководством учеб�
ной лаборатории кафедры. Корреспондент «ПВ» побе�
седовал с заведующим учебной лабораторией Юрием 
Томашевским о задачах, результатах работы и планах 
Малого факультета культуры.

зачем их тогда возрождать? Тем более 
в познавательно2просветительском 
смысле в школах преподают мировую 
художественную культуру (МХК) и так 
или иначе знакомят с искусством.

— Действительно, это можно назвать 
возрождением. Малый факультет культуры 
Института философии человека — первый 
в этом смысле в Герценовском универси"
тете. Осенью 2017 года свой Малый фа"
культет также открыл Институт психологии. 
Возможно, антропологическая направлен"
ность в названии и сущности роднит эти 
институты и в конкретных проектах.

Что касается школьных предметов, 
то здесь не все так хорошо, как хотелось 
бы. Мировая художественная культура как 
школьная дисциплина активно развива"
лась с конца 1980"х годов как многолет"
ний, добротно методически оснащенный 
школьный предмет, как именно культуро"
логическая дисциплина, направленная на 
формирование целостного мировоззрения, 
на развитие личности через понимание 
человека и культуры через искусство. 
Были некоторые проблемы, когда учителя, 
в лучшем случае истории или литературы, 
брались вести МХК, превращая ее в дове"
сок к своему основному предмету и скорее 
с искусствоведческим, а не с культурологи"
ческим основанием и освещением. К 2011 
году Министерство образования и науки 
сделало МХК необязательным школьным 
предметом. Фактически полноценная МХК 
осталась в единичных школах, прежде 
всего — художественно"эстетической на"
правленности.

— И какие задачи вы поставили 
перед Малым факультетом культуры?

— Прежде всего, это поддержка и раз"
витие познавательного интереса учащихся 
9–11 классов общеобразовательных школ 
к изучению культурных систем и культурных 
явлений. Мы решили пойти демократиче"
ским путем, предлагая повзаимодейство"
вать слушателям с преподавателями по  
темам, которые их сейчас больше всего 
интересуют или которыми они сами хотят 
поделиться. Во"вторых, это отчетливо 
культурологический взгляд, когда явле"
ние культуры рассматривается в связи с 
другими явлениями: без такого ракурса 
полноценно не понять его причин, сущности 
и влияний. В"третьих, это методический 
акцент на активное диалогическое взаи"
модействие на занятиях. В"четвертых, это 
отношение к участникам как к возможным 
абитуриентам института. Есть у Малого 
факультета некая профориентационная за"
дача: мы приглашаем слушателей на наши 

олимпиады, став победителем или при"
зером в которых, они получают допол"
нительные пять баллов к сумме ЕГЭ при 
поступлении на любой факультет или в 
институт Герценовского университета. 
Но, повторюсь, что главное для нас — сам 
участник Малого факультета культуры с 
его интересами и живым общением с нами.

— А кто еще ведет занятия и на 
какие темы?

— Большинство преподавателей кафе"
дры теории и истории культуры выступают 
с очень разнообразными темами. Любовь 
Мосолова читает курсы «Тайны культуры 
и наука», «Шелковый путь в истории 
культур». Карина Антонян освещает та"
кие уникальные темы, как «Культурные 
практики тела», «Это сладкое слово — 
«цензура». Андрей Чукуров описывает 
«Художественные образы Средневековья: 
прошлое и настоящее» и «HomoLego: 
новый тип человека». Мария Рон знако"
мит слушателей с курсами «Тайный язык 
цветов и предметов в светской культуре 
XIX века», «Художественное произведение 
и интерпретации его смыслов», Светлана 
Щеброва — «Фарн», «парень» и другие 
однокоренные слова», «Философия шел"
ка», «Медицина Средневековья». Татьяна 
Артемьева рассказывает о символике 
костюма и актуальном поиске информации 

в курсах «Эпохи великих переодеваний 
века Просвещения. Символика костюма 
во времена социальных потрясений», 
«Цифровая гуманитаристика: Википедия 
и стратегии поиска достоверных ресурсов 
в Интернете». Елена Слуцкая говорит о 
театре: «Театральный тренинг: для сцены 
и жизни», «Театральные кляксы». Лариса 
Никифорова представляет слушателям 
тему «Загадки старых картин или приклю"
чения интеллектуальной моды». Алексей 
Бондарев дает общее представление о 
культуре в курсе «Мир культуры: Порядок 
из Хаоса». Наконец, Илья Докучаев читает 
курс «Ценности в культуре», Юлия Лоба"
нова — «Стилевое своеобразие культуры 
XVII века». 

— Действительно очень разно2
образная и увлекательная тематика! 
Но как быть тем старшеклассникам, 
которые не живут в Санкт2Петербурге, 
но которые хотели бы поступить к вам 
в институт?

— Наши занятия проходят по четвер"
гам, с 17:00 до 18:30, в Институте фило"
софии человека на ул. Малая Посадская, д. 
26, ауд. 101. Эта аудитория очень хорошо 
оборудована, в ней довольно часто прохо"
дят разнообразные выставки и выступле"
ния. Но территориальная доступность для 
школьников есть только у петербуржцев, 

а в лучшем случае — из ближайших райо"
нов Ленинградской области. Поэтому мы, 
дополнительно к страничке в социальной 
сети «ВКонтакте», начали работу над 
созданием и размещением видеолекций 
с презентациями на платформе YouTube — 
«Малый факультет культуры». Кстати, раз 
уж речь зашла об электронных ресурсах, 
то могу порекомендовать абитуриентам 
для знакомства и сайт кафедры теории и 
истории культуры.

— Раз уж Вы сказали, что главное 
для вас — сами участники Малого 
факультета культуры с их интересами, 
то что Вы можете сказать об их впечат2
лениях от занятий?

— В конце декабря 2017 года мы 
специально провели открытый опрос 
слушателей Малого факультета культу"
ры. Обработав ответы, мы получили не 
только обнадеживающие обобщения, но и 
информацию к размышлению, а именно —
желательно усилить интерактивность об"
учения. На МФК по телефону или e"mail 
записалось 34 учащихся из целого ряда 
школ Петербурга. Обучение на МФК 
прошли преимущественно учащиеся 10"
11 классов (42% из каждого класса), но 
также и 16% учащихся 9 классов. Узнали 
о МФК в школе 58% обучающихся, что 
оправдывает эффективность рассылки 
рекламных материалов по школам, а также 
из Интернета (25%), 17% узнали от роди"
телей и знакомых.

В процессе обучения понравилась 
методика преподавания 67% слушателей, 
содержание обучения — 58% и препода"
ватели — 42% респондентов. Напомню, 
что это результаты обобщения данных 
открытого опроса. То есть, если 67% по"
нравилась методика, то это не значит, что 
она не понравилась 33%. Ряд слушателей 
отдельно отметили увлекательность за"
нятия по средневековой культуре Андрея 
Чукурова. Нет ни одного ответа по существу 
о том, что не понравилось. Одного слуша"
теля не очень устраивает время занятий 
и одного — другие слушатели. Пожелания 
относительно методики преподавания, а 
именно — большей интерактивности за"
нятий, высказали 17% опрошенных («боль"
шее включение слушателей в беседу», 
«больше викторин, вопросов»). Пожелания 
относительно содержания обучения, а 
именно — «более подробная информация», 
«больше лекций об истории европейских 
культур», высказали 17% опрошенных. 

— Очень детально и показательно. 
Какие ваши дальнейшие планы?

— Я бы сначала хотел сказать о том, 
что мы хотим сохранить двухсеместровую 
структуру (октябрь — декабрь и февраль —
апрель, с выдачей сертификатов по каж"
дому семестру обучения). Развивать же 
мы собираемся, прежде всего, свое при"
сутствие в Интернете, причем не только 
по Малому факультету культуры, но и с 
проектами для более широкой аудитории. 
Это часть нашей программы культурологи"
ческого просветительства.

Вероника МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

№ 17"19 (2833/2835),
МАЙ"ИЮНЬ 2018

Дарья СЫЧИНСКАЯ,
председатель Студенческого совета Института детства

Студенческий совет Института детства не просто 
выполняет функцию связующего звена между 
администрацией института и студентами – это боль�
шая дружная семья, которая всегда готова прийти 
на помощь любому студенту, помочь в решении его 
проблем, проконсультировать по волнующему во�
просу человека, которому это нужно. Это семья, 
которая занимается и учебной, и досуговой дея�
тельностью, и помощью студентам.

№17"19 (2833/2835),
МАЙ"ИЮНЬ 2018
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КАЛЕЙДОСКОП

В 
ж ю р и  к о н к у р с а  в о ш л и 
обладательница титулов 
Ms Queen Top Of The World 
2017 и Ms Diamond Top Of 

The World 2017 Виктория Хабарова, 
телеведущая Екатерина Назаренко, 
популярный артист Александр Ломия 
(Jambazi), начальник управления по 
связям с общественностью Андрей 
Тумалев, член рабочей группы по раз"
витию социально направленных не"
коммерческих организаций при Мини"
стерстве РФ Михаил Горемыкин, «Мисс 
РГПУ — 2017» Кристина Калашникова 
и Ирина Цецерская — «Миссис Санкт"
Петербург — 2015». 

О том, как конкурс выглядел изну"
три, корреспонденту «ПВ» рассказала 
новая «Мисс РГПУ».

— Что побудило пойти на конкурс 
«Мисс РГПУ22018»?

— Я до этого участвовала в подоб"
ном конкурсе на базе своего родного 
Института психологии, заняла первое 
место и, увидев набор в «Мисс РГПУ — 
2018», решила попробовать свои силы. 
Мне стало интересно, пройду я или нет, 
это была своего рода проба себя.

— Какие были критерии отбора? 
Как Вы оценивали себя в сравнении 
с другими конкурсантками?

— Сначала мы проходили собеседо"
вание, во время которого смотрели, как 
девушки держатся на публике, на сле"
дующий день были дефиле и танцы. 
В этом году очень сильный состав 
участниц, все в своем деле были про"
фессионально подготовлены. Честно 
говоря, я даже на этапе награждения 
не предполагала, кто может выиграть.

— Какой конкурсный этап по2
казался самым сложным? Каково 
было совмещать «Мисс РГПУ» с 
учебой?

— Дефиле для меня было непро"
стым, так как правильно ходить по сцене 
и уверенно держать себя перед зрите"
лями и членами жюри, как оказалось, 
тоже надо уметь. Сложным показался 
творческий номер, его постановка и 
исполнение. Сильное волнение ощуща"
лось непосредственно на сцене, когда 
тысячи глаз были устремлены на меня. 
А вот совмещать учебу и конкурс было 
легко. Я с детства умела распределять 
время между учебой и увлечениями. У 
меня есть железное правило: «Чем боль"

26 апреля студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие 
в финале конкурса «Мисс и Мистер Межвузовского сту�
денческого городка (МСГ) — 2018», проходившем в Доме 
Молодежи Санкт�Петербурга.

Соревнования прошли между 10 парами. Представителями 
Герценовского университета стали Надежда Шаповалова 

(Институт дефектологического образования и реабилитации), 
Екатерина Волох (Институт музыки, театра и хореографии), Иван 
Костромин (Институт компьютерных наук и технологического 
образования) и Елизавета Романова (Институт музыки, театра и 
хореографии). Екатерина и Иван выступили в паре, а Надежда и 
Елизавета приняли участие в конкурсе вместе со студентами других 
вузов — Олегом Кучмасовым и Даниилом Сырчиным. 

В состав жюри вошли начальник HR"отдела сети ресторанов 
«Евразия» Егор Сергеев, руководитель благотворительного проекта 
«Мы можем» Татьяна Щепина, кинокритик Лилия Бариева, орга"
низатор конкурсов красоты и дизайнер Жамсо Очиров, резидент 
«Comedy Club Санкт"Петербург» Михаил Пеганов, профессио"
нальный хореограф Марина Красильникова и известный ведущий 
Виталий Кондраков. 

С приветственным словом выступила заместитель пред"
седателя Комитета по молодежной политике и взаимодействию 
с общественными организациями Кристина Крылова. «Хочется 
пожелать всем прекрасного настроения и улыбок. Надеюсь, 
проведение данного конкурса в Доме Молодежи станет доброй 
традицией», — отметила Кристина Юрьевна. 

Участники по очереди представили свои визитные карточки, 
а затем соревновались в творческих конкурсах и дефиле. Все 
выступления получились яркими и сопровождались большой под"
держкой со стороны болельщиков. Кулинарный и спортивный туры 
прошли заочно. По решению жюри Елизавета Романова в паре с 
Даниилом Сырчиным получили титул «Первые вице"мисс и вице"
мистер МСГ — 2018». 

Елизавета поделилась впечатлениями о прошедшем состя"
зании. «Воспоминания о подготовке и участии останутся самыми 
положительными. Этапы конкурса проходили на дружелюбной 
позитивной ноте. Все участники невероятно талантливые, поэтому 
интрига сохранялась до последнего момента. Очень приятно, что 
наша пара получила звание «вице"мисс и вице"мистер», — рас"
сказала Елизавета Романова.

Ю
лия И
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ВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ ТВОРЧЕСТВАВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ ТВОРЧЕСТВА
ТИТУЛ

М
ероприятие прошло в рамках проекта «Герценовские литературные встречи». Организатором 
выступила директор Фундаментальной библиотеки Натела Квелидзе"Кузнецова. Модерато"
ром события стала профессор кафедры русской литературы Мария Черняк. 

«Мы очень рады, что ко дню рождения Герценовского университета нам удалось при"
гласить замечательного гостя, писательницу Гузель Яхину. Ее имя в последнее время часто звучало в 
средствах массовой информации, особенно в связи с Тотальным диктантом. Читатели с нетерпением 
ждали выхода новой книги Гузель Шамилевны после триумфального дебюта романа “Зулейха открывает 
глаза”», — отметила в приветственном слове Мария Черняк. Профессор также поблагодарила «Редакцию 
Елены Шубиной» за содействие в организации мероприятия и представила бренд"менеджера издатель"
ства «АСТ» Татьяну Стоянову.

Встречу посетили ценители творчества Гузель Яхиной, которых, по их признанию, писательница по"
корила с первого романа. В своем приветственном слове Гузель Шамилевна выразила благодарность 
всем присутствующим. «Петербург для меня не чужой город, я в нем часто бывала. И чувствую себя здесь 
если не совсем как дома, то точно не в гостях», — подчеркнула автор.

Прологом к беседе с Марией Черняк послужил фрагмент романа «Дети мои», который писательница 
зачитала слушателям. Главным героем произведения является учитель словесности Якоб Бах. Действие 
разворачивается в ранние советские годы в немецкой колонии на берегу Волги. Фрагмент романа, кото"
рый довелось услышать аудитории, посвящен эпизоду, где в жизни мужчины появляется чужой ребенок, 
о котором Бах должен позаботиться. Небольшим озвученным отрывком Гузель Яхиной удалось передать 
всю палитру ощущений героя, связанных с этой переменой: от искренней заботы о маленькой девочке 
Анче до тревоги о ее судьбе.

Мария Черняк обратила внимание на то, что голос автора способствует глубинному восприятию текста. 
В первом вопросе профессор поинтересовалась, почему главный герой романа " учитель. Гузель Яхина 
ответила, что в ее семье «учительство в крови», так как дедушка писательницы преподавал немецкий язык, 
а она сама окончила Казанский государственный педагогический университет.

После в беседе была затронута тема процесса написания книг. Гузель Яхина подробно описала, как 
собирает сведения, чтобы историческая эпоха в романе выглядела наиболее точной. В двух книгах писа"
тельницы события разворачивались в 20"30"х годах XX века. «Изначально я не понимала, имею ли право 
поднимать эту тему. Мне казалось, что о поволжских немцах должны писать они сами, а я в этой сфере, 
по большому счету, чужая. Тогда я решила поехать на место. Поездка в Нижнее Поволжье мне очень по"
могла. В музее я посмотрела замечательный документальный фильм, где увидела поволжские лица той 
эпохи, простые и душевные. И постепенно по мере изучения материала этнографический компонент ушел 
на второй план», " поделилась Гузель Шамилевна. Автор отметила, что читала не только научные труды 
о периоде, но и мемуары и автобиографии, чтобы добиться «взгляда изнутри».

В ходе разговора Гузель Яхина рассказала о восприятии романа «Зулейха открывает глаза» в других 
странах. «Действительно, книгу много переводили и переводят до сих пор. Конечно, для нас было большим 
удивлением понять, что история интересна людям разных стран. Я для себя объясняю этот факт так: линия 
героини как женщины является общечеловеческой», — сказала автор.

Вопросы модератора и аудитории позволяли, с одной стороны, познакомиться с особенностями про"
фессиональной деятельности Гузель Яхиной, а с другой " узнать нечто новое о самой писательнице. 
Слушатели активно участвовали в диалоге с автором, поднимая интересующие их темы.

По окончании дискуссии директор Фундаментальной библиотеки поблагодарила Гузель Яхину за под"
робное погружение в процесс создания романа. «Сегодняшняя встреча " необычная. В конце я подумала: 
какое раскрытие текста и его смысла! Безусловно, слушая Вас, глядя в Ваши глаза, хочется тоже поскорее 
взяться за Вашу новую книгу», — восхитилась Натела Квелидзе"Кузнецова. Встреча завершилась авто"
граф"сессией, книги для которой подготовили преданные поклонники творчества Гузель Яхиной.

ÐÀÑÊÐÛÂÀß ÒÀËÀÍÒÛÐÀÑÊÐÛÂÀß ÒÀËÀÍÒÛ
В Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена были под�
ведены итоги конкурса «Мисс РГПУ�2018». В финал 
вышло 11 девушек.Титул вице�мисс по итогам состяза�
ния достался Евгении Краленко, студентке факультета 
математики, а победительницей стала представительни�
ца Института психологии Александра Татур. После всех 
испытаний победительницу поздравил ректор Герценов�
ского университета Сергей Богданов. 

ше ты загружен работой, тем меньше 
будешь лениться».

— Много ли пришлось вложить 
сил и средств в подготовку?

— Многое обеспечил университет. 
Мы потратились на аренду платьев для 
финального дефиле, прически делали 
сами, а для создания макияжа оргкоми"
тет пригласил визажистов.

— Есть ли жизнь после «Мисс 
РГПУ»? Как Вы думаете, стоит ли 
участвовать в подобных конкурсах?

— Есть. Для меня это пересмотр 
многого: раньше в жизнь вуза я практи"
чески не была втянута, а после конкурса 
появилось большое желание делать и 
продвигать что"то свое. Стоит пройти 
этот жизненный этап, так как это состя"
зание девушек с активной жизненной 
позицией, он раскрывает наши таланты 
и является хорошим опытом.

— Что бы Вы пожелали будущим 
участницам «Мисс РГПУ»?

— Девочки, не надевайте корону 
раньше времени, будьте уверены в 
себе, но не зазнавайтесь. Достойных 
очень много, и все конкурсантки уже 
заслуживают того, чтобы быть победи"
тельницами.

Анастасия ПОЛУМОРДВИНОВА, 
корреспондент «ПВ»

Юлия ИЛЬЕНКО, корреспондент «ПВ»

ÍÎÂÎÅ ÑËÎÂÎ Â ÍÎÂÎÅ ÑËÎÂÎ Â 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ËÈÒÅÐÀÒÓÐÅÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ËÈÒÅÐÀÒÓÐÅ
16 мая в Зимнем саду Фундаментальной библиотеки РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялась встреча с популярным писателем, лауреатом 
премий «Большая книга» и «Ясная Поляна», автором романа «Зулей�
ха открывает глаза» Гузель Яхиной. На встрече она представила свой 
новый роман «Дети мои», фрагменты которого были использованы на 
Тотальном диктанте 2018 года.

№ 17"19 (2833/2835),
МАЙ"ИЮНЬ 2018
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